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провести 
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экзотическом 
острове. Сейчас  

и сибирякам  
это вполне 
доступно.  
Приводим 

«прейскурант»  
и юридическую 
консультацию.

персона
Актер  

Андрей Заводюк  
в 36 лет уехал  

из Кемерова 
покорять столицу. 

Покорил.  
И вот вернулся  

на несколько дней, 
чтобы показать 

свою работу  
в антрепризном 

спектакле, а заодно 
и доказать,  

что в Москве  
он не заразился 

«звездной 
болезнью».
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До единого  
дня голосования  
осталось  

3  
дня

курьер
рынок трудадемография

круглый стол

дорожное хозяйство

происшествия

здоровье

Сначала выборные 
пункты осмотрят кино-
логи со служебно-ра-
зыскными собаками, а 
затем, 11 марта, на круг-
лосуточное дежурство 
заступят милиционеры. 
Основной их задачей 
будет охрана обществен-
ного порядка, а также 
предупреждение нару-
шений избирательного 
законодательства. Со-
трудники милиции по-
кинут территорию изби-
рательных участков толь-
ко после окончания ра-

боты избирательных ко-
миссий.

Кроме того, во время 
проведения и непосред-
ственно перед выборами в 
отделах милиции будут 
дежурить усиленные след-
ственно - оперативные 
группы. Сотрудники ми-
лиции обращаются к ке-
меровчанам с просьбой 
сообщать о преступлениях 
или правонарушениях по 
телефонам 02 (с мобильно-
го телефона - 022, 002),  
390-711, 390-712, 390-713.

Вера СКВОРЦОВА.

Чтобы было 
спокойно 
Охранять общественный порядок 
на выборных участках 13 марта 
будут более 800 сотрудников 
кемеровской милиции.

На прошедшем 
в кузбасском 
парламенте 
круглом столе были 
обсуждены вопросы 
модернизации 
системы 
здравоохранения 
Кемеровской области 
на 2011 -2012 годы.  
В заседании приняли 
участие депутаты 
Госдумы, областного 
и городского Советов, 
лидеры молодежных 
движений.

Модернизация 
началась

Программа модерниза-
ции здравоохранения ре-
гиона совсем недавно про-
шла защиту в правитель-
стве РФ  и  включает в себя 
несколько направлений: 
улучшение материально-
технической базы медуч-
реждений, внедрение со-
временных информацион-
ных систем, а также внед-
рение стандартов оказания 
медицинской помощи. Во 
многих медицинских учре-
ждениях уже началась ра-
бота по реализации про-

граммы модернизации. К 
примеру, в МУЗ «Город-
ская клиническая больни-
ца №2» Кемерова уже 
составляются планы по 
капитальному ремонту 
отделения общей врачеб-
ной практики, гинеколо-
гического отделения, ро-
дильного дома и опера-
ционного блока. По сло-
вам главного врача боль-
ницы Нэллы Чернобай, 
ремонт этих объектов 
имеет первостепенное 
значение для реализации 
целей программы модер-
низации – увеличения 
рождаемости, средней 
продолжительности жиз-
ни и т.д. 

-Также утвержден уже 
список на обеспечение 
больницы в рамках про-
граммы диагностическим 
и лечебным оборудовани-
ем по самым важным по-
зициям, - рассказала Нэл-
ла Анатольевна. -  Она яв-
ляется логическим про-
должением национально-
го проекта в сфере здраво-
охранения  и окажет суще-
ственное влияние на улуч-
шение качества нашей 
жизни. Ведь очень многие 
пациенты ждут больших 
изменений от программы 
модернизации. 

Оксана ЮРЬЕВА.

В Берёзовском недав-
но открылся клуб здоро-
вого образа жизни, соз-
данный специально для 
пенсионеров.

Для тренера и идейно-
го руководителя клуба – 
Лидии Николаевны Ганев-
ской - физическая культура 
и здоровый образ жизни 
давно стали панацеей от 
недугов, которых с возра-
стом обычно становится 
всё больше, а ей уже как-
никак скоро исполнится 77 
лет. Накопив немалый 
опыт с помощью литера-
туры, обучающих семина-
ров и многолетних занятий 
фитнесом, Лидия Никола-
евна решила разработать 
свою программу с учетом 
соответствующих требова-
ний и рекомендаций, зна-
ний и опыта. Желающих 
заниматься оказалось не-
мало. Администрация го-
рода инициативу поддер-
жала и предоставила ком-
фортное помещение на 
договорных условиях. По 
словам Лидии Николаев-
ны, самое главное в заняти-
ях – грамотное сочетание 
упражнений с интересны-
ми беседами. Это  и явля-
ется рецептом от различ-
ных болячек.

Эмма АНДРЕЕВА. 

Бабушки 
на старте

Особенностью такой 
технологии является воз-
можность проведения 
ремонта при низких тем-
пературах, начиная от 
-10°С. 

- Асфальт после зимы 
себя не очень хорошо 
«чувствует», и такая опе-
ративная реакция до-
рожников не дает мел-
ким разрушениям ас-
фальта превращаться в 
огромные выбоины, - по-
яснили в МАУ «Кем-
дор». 

Это также позволит в 
дальнейшем сократить 
время и объем ремонта 
одной улицы, защищает 
от попадания внутрь до-
рожной конструкции та-
лой воды.

«Косметические»  ра-
боты начались накануне 

праздничных дней и бу-
дут продолжаться.  В 
первую очередь внима-
ние уделяется участкам 
городских магистралей, 
по которым двигается 
большегрузный транс-
порт, а также перекрест-
кам, где движение наибо-
лее оживленное. Ямоч-
ный ремонт холодным 
асфальтобетоном уже 
выполнен по нескольким 
улицам.  

При этом движение на 
ремонтируемых участках 
не прекращается, о ре-
монте водители преду-
преждаются специальны-
ми знаками «Дорожные 
работы» и сигнальными 
конусами. 

Юлия  
СЕРГЕЕВА.

Посветят, 
разогреют,  
залатают
В Кемерове начали «ямочный»  
ремонт дорог. Как и в прошлом году, 
ремонтные работы проводят по технологии 
применения холодной асфальтобетонной 
смеси с использованием инфракрасного 
разогревателя.

16 марта с 12.00 до 15.00 часов по адресу: г. 
Кемерово, пр. Шахтеров, 14, будет вести прием 
граждан и.о. руководителя Следственного управ-
ления Следственного комитета РФ по Кемеров-
ской области  полковник юстиции Вадим Виль-
евич Рудин. Записаться можно по телефону 
(83842) 642928.об
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Безработица в Ново-
кузнецке  пошла на 
убыль. Об этом свиде-
тельствуют данные, по-
лученные Новокузнец-
кой службой занятости 
при подведении итогов 
за прошлый год. 

В 2010  году количество 
вынужденных увольнений  
работников на предприя-
тиях по сравнению с кри-
зисным 2009  годом сокра-
тилось более чем в три 
раза. Если в 2009 году ко-
личество уволенных со-
ставляло 6,5 тысячи чело-

Безработица 
капитулирует

век, то в прошлом году – 2 
тысячи.  В 2010  году на пол-
торы тысячи мест увеличи-
лось и количество вакансий, 
которые мог предложить 
центр занятости. Так, город-
ским предприятиям потре-
бовалось около пяти тысяч 
человек, причем  в основ-
ном – рабочих высокой 
квалификации. Возрос 
спрос и на инженерно-тех-
нических работников. 

Свое дело открыли 470 
человек. При этом горожа-
не буквально  ринулись 
осваивать сельское хозяй-

ство, занимаясь выращи-
ванием птицы и скота, 
разведением пчел и кро-
ликов (только одна фирма 
открыла в этом направле-
нии 60 рабочих мест для 
кролиководов).

Впервые  в прошлом 
году  заработала програм-
ма по трудоустройству 
инвалидов. На предприя-
тия Новокузнецка трудо-
устроены чуть более пяти-
десяти человек из этой 
категории. Всего же на  
освоение новых специаль-
ностей и открытие рабо-
чих мест в прошлом году 
центру занятости было 
перечислено 510 миллио-
нов рублей, из них 138 
миллионов - из федераль-
ного бюджета.

Татьяна ШИПИЛОВА. 

Лыжник отстал от ком-
пании, потому что 

свернул в сторону от трас-
сы и заплутал. Связи с ним 
не было, забеспокоившие-
ся друзья позвонили спа-
сателям. Сотрудники Та-
штагольского ПАСО соби-
рались уже выдвигаться на 
поиски, и тут выяснилось, 
что лыжник самостоятель-
но выбрался к отелю.  

К слову, прошедшие 
праздники отличились 
большим количеством 
потерявшихся туристов. 
Так, за три дня в районе 
горы Утуя спасатели иска-
ли семерых сноубордистов 
из Екатеринбурга и двоих 
москвичей. Туристка из 
Красноярска заблудилась 
в районе Мустага. К сча-

В Международный 
женский день 8 Марта 
в Кузбассе родилось 
107 детей, из них 62 
мальчика и 45 дево-
чек. 

В Кемерове в этот 
день родились 27 малы-
шей, в Новокузнецке - 
23, Белове - 9,  Прокопь-
евске - 8, Беловском рай-
оне - 3. Всем женщинам, 
ставшим мамами в 
праздничный день, бу-
дут вручены от губерна-
тора А.Г.Тулеева по 10 
тысяч рублей и по ком-
плекту новорожденного 
для каждого родившего-
ся. Для сравнения: в 2010 
году 8 Марта на свет 
появились 115 кузбас-
совцев. 

Шаманы помогут туристам
Вчера в районе горы Мустаг в Таштагольском районе  
искали очередного потерявшегося туриста. 

стью, никто не пострадал, 
медицинская помощь ни-
кому не понадобилась. Всех 
благополучно вывели в 
поселок Чугунаш.

Как пояснили в ГУ КО 
«Агентство по защите насе-
ления и территории Кеме-
ровской области», туристы 
(а в основном это фрирай-
деры – любители экстре-
мального катания за преде-
лами проложенных горно-
лыжных трасс) попадают в 
такие ситуации из-за того, 
что плохо ориентируются 

на местности. К тому же 
сноубордистам пешком 
сложно идти по снегу, глу-
бина которого в некоторых 
местах достигает пяти мет-
ров. Поисковые работы 
осложнялись тем, что дав-
но не шел снег, - потеряв-
шиеся плутали среди мно-
жества оставленных следов. 
Однако благодаря сотовой 
связи и называемым ориен-
тирам спасателям удава-
лось обнаружить туристов 
за несколько часов. 

Из-за увеличения коли-

чества «потеряшек» в этом 
сезоне спасатели даже 
решили прибегнуть к по-
мощи местных шаманов. 
Уже на днях на Утую при-
гласят шамана из Ташта-
гола. И спасатели, и сами 
туристы надеются, что 
шаманские камлания по-
могут не заблудиться, а 
если ЧП и произойдет, то 
завершится все весьма 
благополучно.

Юлия  
МАТЮЩЕНКО.



310 марта 2011 г.



Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово -3 – -5 -13 – -15
Новокузнецк 0 – +2 -11 – -13
Белово -4 – -6 -15 – -17
Юрга -11 – -13 -14 – -16
Междуреченск 0 – +2 -16 – -18
Таштагол -1 – +1 -17 – -19
Мариинск 0 – -2 -10 – -12
Л.-Кузнецкий -2 – -4 -12 – -14

11 марта
Облачно с прояснениями, ночью местами небольшой 

снег, днем без осадков. Ветер северо-западный 3-8 м/с., 
ночью местами порывы до 16 м/с. Температура ночью 
-12° – -17ºС, при прояснениях до -27ºС, днем -2° – -7ºС, 
местами до -13ºС. 
12 марта

Небольшая облачность, без осадков. Ветер северо-
западный 3-8 м/с. Температура ночью -18° – -23ºС, при 
прояснениях до -30ºС, днем -2° – -7ºС, местами до -12ºС.

Днем облачно, осад-
ки в виде мокрого снега, 
снега, местами метели, 
гололедные явления, ве-
тер западный 10-15 м/с., 
местами усиление до 18-
23м/с. Давление будет 
расти, влажность увели-
чится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 6.44 Заход 18.07 Долгота дня 11.23

Восход 7.50  Заход –   Перв. четв. 12 марта

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

конкурсакция

п
од

де
р

ж
ка

профилактика

ну и ну!

криминал

В Кузбассе с 1 июня 
2011 года размер посо-
бия на детей, которые 
находятся под опекой 
и в приёмных семьях, 
увеличится и соста-
вит  4760 рублей.  

Сотрудники уголов-
ного розыска Беловско-
го линейного отдела 
внутренних дел задер-
жали 19-летнего студен-
та, который сбывал под 
видом героина размель-
ченные таблетки для 
отказа от табачной за-
висимости.

По словам заместите-
ля начальника уголовного 
розыска Беловского ЛОВД 
майора милиции Ильи 
Агеева, этот предприим-
чивый молодой человек 
приторговывал лже-ге-
роином в свободное от 
учебы время. Вместо нар-
котика парень сбывал 
безобидные таблетки для 
курильщиков, желающих 
избавиться от дурной 
привычки. За каждую 
дозу студент брал 500 
рублей. Вот только по-
следняя пятисотка, поме-
ченная оперативниками 
перед проверочной за-
купкой «наркотиков», в 
криминальный бюджет 
студента уже не вошла. 

Если уголовного нака-
зания за сбыт наркотиков 
молодому человеку уда-
лось избежать, то ответить 
перед законом за мошен-
ничество ему еще предсто-
ит. В настоящий момент 
решается вопрос о возбу-
ждении уголовного дела в 
отношении студента. 

Рита ЧЕРНЫХ. 

Избавитель 
нашелся

В 2008 году в Юрге был 
отмечен вал телефон-

ных афер, жертвами кото-
рых, как правило, станови-
лись пожилые люди. 
Поздно ночью им звонил 
неизвестный, представлял-
ся сыном или внуком и 
рассказывал, что стал ви-
новником ДТП (или сбил 
человека) и в настоящее 
время находится в мили-
ции. Избавить его от не-
приятностей могли бы 
деньги (в разных случаях 
– от 5 тыс. руб. до 60 тыс. 
евро). Не проверив полу-
ченную информацию, 
люди отдавали неизвест-
ным не только все свои 
сбережения, но и занима-
ли у соседей. Когда выяс-
нялось, что с родственни-
ками все в порядке, по-
страдавшие обращались в 
милицию. Жертвами об-
манов стали 29 человек.

Следователи и опера-
тивники сумели установить 
подозреваемых. Ими оказа-
лись четверо заключенных 
одной из колоний в Ново-

сибирской области, отбы-
вавших там наказания за 
мошенничества и кражи.  С 
пронесенных на «зону» 
мобильников они звонили 
на случайные телефонные 
номера в Юрге. За деньгами 
к потерпевшим приезжал 
их подельник-таксист, он 
же потом отвозил собран-
ную выручку в колонию 
(таксисту шли «проценты» 
от сделки). Расследованием 
этого уголовного дела зани-
малось Главное следствен-
ное управление при област-
ном ГУВД.

Суд приговорил трех 
«отпетых мошенников» к 

разным срокам лишения 
свободы (от 9 месяцев до 3 
лет), которые будут при-
бавлены к ранее вынесен-
ным им наказаниям. Кро-
ме того, они обязаны вы-
платить в качестве компен-
сации пострадавшим 
около 300 тыс. руб. Таксист 
получил 2 года и 9 мес. 
лишения свободы. Приго-
воры вступили в законную 
силу. Судебные слушания 
еще по одному из обвиняе-
мых были перенесены 
из-за его болезни, и они 
еще впереди. 

Всеволод   
ВЛАДИМИРОВ.

Отзвонились
Юргинский городской суд вынес 
приговор группе заключенных одной 
из исправительных колоний 
Новосибирской области, которые 
обвинялись в серии телефонных 
мошенничеств.

Инициатором прове-
дения аукциона выступил 
Кузбасский благотвори-
тельный фонд «Детское 
сердце», а сама акция про-
ходила под патронажем 
губернатора А.Г.Тулеева. В 
числе выставленных и ус-
пешно реализованных 
лотов были работы про-
фессиональных и юных 
художников, книги из 
частных коллекций извест-
ных людей Кузбасса, атри-
буты спортивной жизни 
области. Аукцион дал 

старт выставке-продаже, 
которая продлится до 11 
марта.

По данным медицин-
ской статистики, в Кузбас-
се ежегодно появляется на 
свет около 250 детей с по-
роками сердца. Прогноз 
жизни у них неблагопри-
ятный: первое место в 
структуре смертности и 
инвалидности населения 
занимают именно сердеч-
но-сосудистые заболева-
ния. Однако своевремен-
ная хирургическая по-

мощь в состоянии предот-
вратить развитие болезни 
и сделать ребенка практи-
чески здоровым. Для ре-
шения этих задач в 2005 
году при Кемеровском 
кардиологическом дис-
пансере и была создана 
некоммерческая организа-
ция «Кузбасский благотво-
рительный фонд «Детское 
сердце». За годы его дея-
тельности собрано уже 
более 11 млн. руб., проопе-
рировано 42 ребенка.

Валентина АКИМОВА.

Ровный стук детского сердца
Более 800 тысяч рублей было собрано в ходе аукциона «Детское сердце», 

состоявшегося накануне  8 Марта в Кемеровском доме художников. Эти сред-
ства пойдут на проведение операций шестерым детям в возрасте от 8 месяцев 
до 14 лет с врожденными пороками сердца.

На днях после заня-
тий студентов Кузбас-
ской государственной 
педагогической акаде-
мии на этажах общежи-
тия встретили пожарные 
и специалисты муници-
пального учреждения 
«Управление по защите 
населения и террито-
рии» г. Новокузнецка.

Напомним, в феврале 
пожар, происшедший в 
этом общежитии, унес 
жизнь девушки. Чтобы 
предотвратить подобные 
трагедии впредь, специа-
листы решили пообщать-
ся с ребятами, восполнить 
пробелы в знаниях правил 
пожарной безопасности. 

- Пугает, что многие 
студенты не знают, что 
дым на пожаре и паника 
так же опасны, как и огонь, 

- говорит главный специа-
лист по пожарной без-
опасности муниципально-
го спасательного управле-
ния Галина Орлова. – Они 
даже не представляют, 
что, например, в зданиях 
существуют противодым-
ные и противопожарные 
двери, за которыми мож-
но укрыться от огненной 
стихии.

Ситуация усугубляет-
ся тем, что в здании обще-
жития, по словам замна-
чальника отдела надзор-
ной деятельности подпол-
ковника внутренней служ-
бы Михаила Борисова, на 
многих этажах такие про-
тиводымные двери отсут-
ствуют. А там, где они 
есть, их неправильно экс-
плуатируют.  

Белла ЕЛАГИНА.

Учили  
бояться дыма

Администрация Новокузнецка объявила откры-
тый конкурс на лучший проект наградного знака 
(знака отличия) и его наименование.

Он проводится впервые. По мнению организаторов, 
проведение конкурса способствует повышению пре-
стижа новокузнечанина – гражданина Новокузнецка, 
а также укреплению традиций земли Кузнецкой.

В творческом состязании могут принять участие все 
желающие. Проекты рассматривает компетентное 
жюри. По условиям открытого конкурса узаконены 
три премии: тридцать, двадцать и десять тысяч рублей. 
Материалы на участие в конкурсе принимаются до 20 
марта. Подробнее с условиями конкурса можно озна-
комиться на официальном сайте администрации го-
рода (http://admnkz.ru/document.do?id=162180)

технопарк

Финал проходил по 
пяти направлениям: 

«Медицина и фармаколо-
гия»,  «Химия, новые мате-
риалы и химические техно-
логии», «Биотехнологии», 
«Информационные техно-
логии», «Машинострое-
ние, электроника, прибо-
ростроение». В конце вто-
рого дня финала жюри 
объявило 17 лауреатов. 

И хотя все 55 представ-
ленных работ отличались 
интересным подходом в 
решении тех или иных 

проблем в различных от-
раслях экономики, но все 
же безоговорочную под-
держку получила работа 
Евгения Овчаренко «Разра-
ботка конструкции биоло-
гического протеза аорталь-
ного клапана сердца с кар-
касом из никелид-титана, 
предназначенного для 
транскатетерной имплан-
тации», а также Виолетты 
Ле – «Разработка техноло-
гии изготовления глазных 
лечебных ионообменных 
линз». 

По условиям конкурса 
каждый из 17 победителей 
получит в ближайшие два 
года финансовую поддерж-
ку на продолжение своих 
исследований в размере 
400 тысяч рублей. 

Антон СМИРНОВ.

НА СНИМКАХ: новое 
здание Кузбасского тех-
нопарка; перед оглаше-
нием победителей фина-
ла инноваций.

Фото автора.

Умники  
из умников

В Кемерове завершился весенний финал 
по отбору инновационных проектов, 
заявленных в программу «У.М.Н.И.К. – 11». 
Местом его проведения стало  
новое здание Кузбасского технопарка,  
в Рудничном районе. 
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Мясные вкусы
В Анжеро-Судженске  

7 марта работало не только 
последнее оставшееся 
«местное» угледобываю-
щее предприятие – шахто-
управление «Анжерское». 
Почти непрерывное (ис-
ключение было сделано 
только на 8 Марта) произ-
водство здесь – мясокомби-
нат. Коллектив преиму-
щественно женский. Муж-
чины – директор, несколь-
ко людей в руководстве и в 
обвалочном цехе да води-
тели. 

Надежда Попова – быв-
ший фельдшер. В 1997 году 
в поисках зарплаты повы-
ше пришла на комбинат 
лепить пельмени. Сейчас 
Надежда Федоровна – на-
чальник цеха полуфабри-
катов. 26 человек тут дела-
ют пельмени, манты, чебу-
реки, вареники, фарширо-
ванные блинчики, котлеты, 
зразы, тефтели разных 
видов. Всего до 2 тонн про-
дукции в день развозится 
по Кузбассу и Томской 
области.  Лепят в основном 
вручную, даже пельмени с 
автомата доводят до нуж-
ного вида руками. Говорят, 
что такой товар берут в 
магазинах охотнее. 

– Женщины ленивыми 
стали. Отсюда и полуфаб-
рикаты. Но весной, как мы 
замечаем, спрос на пель-
мени даже по сравнению с 
зимой растет, – говорит 
Марина Булаева, за свои  14 
лет работы на комбинате 
налепившая не одну тонну 
пельменей и мантов.

У каждой женщины в 
цехе своя история. Кто-то 
после декретного отпуска не 
смог устроиться по специ-
альности, кто-то потерял 
работу, потому и пришел 
на, как казалось, вполне 
понятную, даже «домаш-
нюю» работу. А кто-то за 
всю жизнь не сменил запи-
си в трудовой книжке. 

Галина Хлевнова, на-
чальник колбасного цеха, 

на комбинате с 1977 года. 
Попала сюда по распреде-
лению, окончив Кем-
ТИПП. Утверждает, что не 
тянуло ее никуда больше:

– А зачем? Предпри-
ятие у нас постоянно раз-
вивается. Оборудование 
обновляется. Нам дают 
возможность ездить на 
выставки, семинары, учебу. 
Чтобы не засиживаться, 
пополнять знания. Еже-
годно запускаем новинки, 
расширяя ассортимент. 
Потому мне тут всегда ин-
тересно было работать. 
Даже кризис мы практи-
чески не почувствовали. 
Поначалу снизилось было 
производство. Но мы за-
рплату получали вовремя. 
Соцпрограммы у нас не 
отменили. 

Галина Евгеньевна го-
ворит, что на работе она с 
утра до вечера. Потому 
некогда ей «рассуждать, 
где лучше, где хуже». Но и 
на своей работе выводы о 
городе она тоже делает:

– Раньше перед празд-
никами мы не успевали 
делать дешевые полукоп-
ченые колбасы. В городе, 
где наша продукция очень 
популярна, влет все шло. 
На это и сейчас спрос ста-
бильный. Но люди стара-
ются и деликатесы поку-
пать, и дорогие колбасы. 

Прокормить 
самих себя

ООО «Анжеро-Суд-
женский мясокомбинат 
им. В.В. Пащенко» 1932 
года рождения своим ны-
нешним состоянием обя-
зано угольщикам – собс-
твеннику второго угольно-
го предприятия города, – 
обогатительной фабрике 
«Анжерская». Не дал он в 
свое время упасть комби-
нату. И сейчас, как уверяет 
исполнительный директор 
комбината Николай Вар-
фоломеев, дает возмож-
ность развиваться. В этом 
году, к примеру, новую 

котельную тут запустить 
планируют, чтобы снизить 
энергозатраты, в основном 
на технологический пар. 
Развивается и «сырьевая 
база» – свинокомплекс, где 
сегодня поголовье перева-
лило за 4 тысячи (2,5 года 
назад было 1,8 тыс. голов), 
хотя комбинат продолжа-
ет работать с кузбасскими 
фермерами.

В самом Анжеро-Суд-
женске даже визуально 
можно понять пристрас-
тия горожан. Анжерская 

колбаса – и в обычных ма-
газинах, и в специализиро-
ванных павильонах, где 
всегда толпится народ. Та 
же картина с маслом, мо-
локом, сметаной и другой 
молочной продукцией от 
«Анжерского молока». 
Спрос на нее, впрочем, не 
только в самом Анжеро-
Судженске. За анжерски-
ми «живыми» продуктами 
идут в магазины по всему 
Кузбассу. Другой извест-
ный анжерский бренд – 
«Сибирский колос» с его 

мукой и комбикормами. 
На первый взгляд, ни-

чего особенного: мало ли 
местных производителей в 
городах…  Но, если вспом-
нить, что молочные заво-
ды, мясо- и мелькомбина-
ты закрывались в 1990-е не 
только в Кузбассе, по всей 
России, анжерские устояв-
шие «кормильцы» – впол-
не достойное достижение. 
В случае с мясокомбина-
том – заслуга угольщиков. 
В остальном – местных 
предпринимателей. Нико-

лай Варфоломеев, бывший 
военнослужащий, не лю-
бит подробности. Приехал 
он в город из Казахстана в 
2008 г. За 2,5 года новой 
работы в Анжеро-Суджен-
ске заметил на этот счет 
одно: «Надо брать лопату 
и работать. Потому что 
надо думать, что дети и 
внуки будут жить здесь! 
Тут я вижу таких людей с 
лопатой в руках».

О детях и внуках
В ходе реструктуриза-

ции угольной отрасли го-
род лишился почти 15 тыс. 
рабочих мест. В 1990-е годы, 
как и в других угольных го-
родах, в Анжеро-Судженске 
были запущены програм-
мы местного развития – по 
госпрограммам деньги тог-
да выделялись на то, чтобы 
помочь бывшим шахтерам 
найти себе новое примене-
ние. Сейчас многие говорят, 
что это не сильно-то помог-
ло Кузбассу. Из созданных 
тогда предприятий живы 
лишь единицы, да и быв-
шие шахтеры в основном 
устраивались сами: кто в 
торговлю пошел, кто част-
ным извозом занялся. Да и 
проблемы старых анжерс-
ких шахт не разрешились 
полностью. Угроза консер-
вации над шахтоуправлени-
ем «Анжерское» висела до 
2010 года: шахта приносила 
собственнику одни убытки, 
были проблемы и со сбы-
том угля, а кризис только 
все обострил. 

Выход на «Анжерском», 
однако, нашелся. У пред-
приятия появился новый 
собственник, который дал 
предприятию главное, – 
новых потребителей. 
(Окончание на 5-й стр.)

политэкономика

 Лопата  
как ЛекарствО 

Сейчас уже и не вспомнить точно, с чего или с кого  
в Анжеро-Судженске началось то, чему сегодня пытаются учиться 
другие шахтерские города Кузбасса, разрабатывая специальные 
программы ухода от угольной зависимости. В 1990-е здесь так же,   
как в Прокопьевске или в Междуреченске, были шахтерские 
волнения. Как и по всему Кузбассу, в городе «сыпались» предприятия, 
дававшие работу шахтерским женам.  
Все, как везде, – невыплата зарплаты, неясные перспективы 
угольной отрасли, а с ней и самого города. Но то ли потому,  
что именно здесь угроза потери всех шахт была реальной,  
то ли потому, что нашлись в городе люди, которые еще тогда  
задали себе вопрос: «А что будет в Анжеро-Судженске после угля?», 
сегодня в старейшем угольном районе области шахты  
начинают уходить на второй план. На первый же выходит то,  
о чем еще недавно в городе  и не помышляли.

В последнее время в разные инстанции -  прези-
денту страны, в Госдуму, в различные СМИ - идет 
поток писем из Анжеро-Судженска. Очень активно 
используются интернет-ресурсы. Все это актив-
но формирует скандальный образ  деятельности 
местной власти.

Авторов этого творчества в городе хорошо зна-
ют. К сожалению, не с лучшей стороны.  (Владимир 
Фокин много лет отсидел по тяжкой статье. А 
выйдя на свободу, стал бороться сначала за права 
рабочих, затем с коррупцией, теперь занялся «чер-
ным пиаром».  Александр Григорьев также имел су-
димость, а ныне назначил себя  «борцом за народные 
права». Петра Сергеевича Нефедова многие анжеро-
судженцы помнят как  директора муниципального 
центра приватизации жилого фонда. В 2003 году за 
грубые неоднократные нарушения законодательс-
тва РФ фонд был ликвидирован. Тогда Нефедов и 
объявил себя «борцом за справедливость»). Но про-
шлое – это прошлое. И, возможно, авторы кампании 
по дискредитации местной власти правы по сущес-
тву? И Анжеро-Судженск на самом деле погибает в 
тисках тотального кризиса и безысходности?

Наш корреспондент отправился в командиров-
ку, чтобы своими глазами увидеть, что же проис-
ходит в этом городе. 

Татьяна 
ДУМЕНКО.

от угля

Цех полуфабрикатов производит до двух тонн продукции в день.

В малоэтажные дома на Южном переехали почти 200 семей.

С анжерских НПЗ начнется  «большая» нефтехимия Кузбасса.
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Только за послед-
ние пять лет в городе 
построено 112,6 тыс. 
кв .  метров жилья. 
2702 анжерские семьи 
улучшили свои жи-
лищное условия.  В 
том числе в прошлом 
году 810 семей спра-
вили новоселье.  По 
темпам ввода жилья 
Анжеро-Судженск в 
течение последних 
трех лет опережает 
Кузбасс в целом.

Для развития ма-
лого бизнеса в Анжеро-
Судженске была созда-
на необходимая инф-
раструктура: управ-
ление промышленнос-
ти и поддержки п р е д -
п р и н и м а т е л ь с т в а , 
бизнес-инкубатор, ас-
социация предприни-
мателей.  Сегодня в 
сфере предпринима-
тельства заняты 9000 
человек, или каждый 
четвертый работаю-
щий.  Малый бизнес 
дает 25,5% общего обо-
рота промышленной 
продукции по городу и 
более 30,2 % всех пос-
туплений в местный 
бюджет.

(Окончание.  
Начало на 4-й стр.)

И более тысячи шахтеров 
сегодня готовятся к увели-
чению добычи более чем в 
два раза в ближайшие 
годы: собственник разра-
ботал планы по техперево-
оружению. С бывшими 
работниками шахтоуправ-
лений «Судженское» и 
«Сибирское» было слож-
нее. Но и тут все не было 
брошено на самотек. Ан-
жерских шахтеров целе-
направленно приглашали 
и на новую шахту «Юж-
ная», построенную недав-
но в Кемеровском районе, 
на строительство других 
угольных предприятий. 
Приняли анжерцев и дейс-
твующие шахты близ со-
седнего Березовского. На 
сегодня уже 2,5 тысячи 
местных шахтеров уезжа-
ют на работу в другие го-
рода. Что же остальные? 
Не шахтеры-пенсионеры, 
а те, кто еще мог и хотел 
работать? Куда им было 
податься? 

Ответ – в результате. 
Местный малый бизнес, в 
котором сейчас занято 
более 23% анжерцев, тоже 
складывался и за счет быв-
ших шахтеров. Хотя были 
тут и работники бывших 
заводов – стекольного и 
ЖБИ. Складывался, конеч-
но, не быстро и не гладко.  
Но факт есть факт. Сегод-
ня в городе, по официаль-
ным данным, нет и тысячи 
человек, зарегистрирован-
ных как безработные. В 
процентном отношении 
безработица в Анжеро-
Судженске одна из самых 
низких в области. Почему? 
Только за последний год в 
городе было создано по-
рядка 800 рабочих мест.   
Большая часть – 550 – в 
малом и среднем бизнесе. 
Бизнес, который, как при-
нято считать, как раз и есть 
дело для детей и внуков 
основателей.

если не шахты,  
то что?

В ноябре 2009 года без 
всякой помпы в Анжеро-
Судженске было запущено 
единственное за Уралом 
производство изделий из 
ПВХ. В помещении быв-
шей ремонтно-строитель-

ной базы ООО «Сибпласт» 
запустило две линии по 
выпуску тройной вагонки, 
стеновых панелей, плинту-
сов. Как говорит менеджер 
«Сибпласта»  по продажам 
Юлия Хамидулина, спрос 
на товар оказался такой, 
что уже сегодня предпри-
ятие готовится к пуску еще 
одной линии. А к новому 
строительному сезону в 
цех планируется поставить 
еще две.

Начиналось производс-
тво с 35 человек. Сегодня 
здесь больше 70 работни-
ков. Коллектив молодой: 
возраст в основном 30-35 
лет. За работу, уверяет 
Юлия, люди держатся. За-
рплата, может, и не самая 
высокая по нашим време-
нам – 13-15 тыс. рублей в 
месяц. Но в цех постоянно 
просятся на работу. Совсем 
скоро, с пуском новой ли-
нии, дополнительные рабо-
чие руки понадобятся.

О «спецнаборе» кадров 
сейчас думает и руководс-
тво ЗАО «Анжерский фа-
нерный комбинат». Ровно 
два года назад в северном 
районе города на площад-
ку недалеко от бывшего 
стекольного завода заехала 
спецтехника – начались 
земляные работы. Сегодня 
готов главный корпус буду-
щего предприятия: внутри 
заливают полы. Комбинат, 
намеченный к пуску не 
позднее следующего года, 
станет крупнейшим лесо-
перерабатывающим про-
изводством области. Даже 
не производством – его 
мощность рассчитана на 60 
тыс. т фанеры в год, а це-
лым комплексом с безот-
ходной технологией. Часть 
отходов пойдет на собс-
твенную котельную, часть 
– на изготовление пеллетов 
– популярных сегодня топ-
ливных гранул.

Не менее 500 рабочих 
мест даст комбинат городу. 
У местных властей, которые 
сначала сделали все воз-
можное, чтобы облегчить 
оформление необходимых 
разрешительных докумен-
тов для инвестора,  уже го-
товы предложения к пред-
приятию, где и каким спе-
циальностям можно обу-
чать людей. Предприятие 
во всех смыслах для города, 
да и для области «нестан-
дартное», готовых кадров 
для него нет. Но в Анжеро-
Судженске достаточно мо-
лодежи. На нее и планиру-
ется делать ставку.

Помогать с кадрами 
власти обещают и инициа-
торам других проектов по 
строительству кирпичного 
и стекольного заводов, ор-
ганизации производства 
домов из клееного бруса. 
Готовы предложения и по 
обучению будущих работ-
ников для целой новой от-
расли – нефтеперерабаты-
вающей, появившейся в 
городе в последние годы. 
Два нефтеперерабатываю-
щих завода – «Северный 
Кузбасс» непосредственно 
в Анжеро-Судженске и 
Анжерская нефтегазовая 
компания на границе горо-
да и Яйского района – это 
порядка 200 новых рабочих 
мест. Заводы уже сегодня 
– огромный промышлен-

ный комплекс с железнодо-
рожной веткой. Завтра (а 
это уже в следующем году) 
это будет первое серьезное 
производство нефтепро-
дуктов в Кузбассе: владелец 
обоих НПЗ – компания 
«Кем-ойл» рассчитывает 
перерабатывать более 1,5 
млн тонн нефти в год. 

На круг только эти про-
екты – порядка тысячи но-
вых рабочих мест. И это не 
считая планов в малом биз-
несе, которые потребуют не 
меньше рабочих рук.

с Газового 
переулка  
на газовую улицу?

В Южный район Анже-
ро-Судженска, в дом №13 
по переулку Газовому, Лю-
бовь Родикова переехала в 
ноябре прошлого года. 

Попросилась въехать в но-
вую квартиру «досрочно» 
– до официального вруче-
ния ключей. От одной толь-
ко мысли об очередной 
зимовке в бараке женщину 
передергивало:

– По сравнению с тем, 
где мы до этого жили, здесь 
просто сказка. Не нужно в 
валенках в квартире ходить. 
Тепло было даже в самые 
морозы.

В новых трехэтажных 
домах (всего в шести домах 
183 квартиры) в переулке 
Газовом получали новые 
квартиры те, кто жил на 
подработанных старыми 
шахтами территориях, по-
горельцы, ветераны войны. 
Будут получать и в этом 
году. Любовь Родикова на-
блюдает, как по соседству 
строится еще два дома. 
Говорит, за неделю один 
этаж делают.

Многоэтажными дома-
ми «заселяется» другой 
район города – Восточный. 
Сейчас там две десятиэтаж-
ки уже с новоселами, еще 
два дома строятся. Район 
этот – для комплексной 
застройки почти на 7 тысяч 
квартир. Вместе с жильем 
запроектированы школы, 
детсады, поликлиники. К 1 
сентября будет сдан новый 
детский садик на 110 мест в 
Северном районе. И если 
строительство предпри-
ятий в городе не каждый 
вовремя разглядит, то о 
домах и детсаде вести в 
Анжеро-Судженске разно-
сятся быстро. По ним же 
люди примеривают на себя 
будущее из сегодняшнего 
дня. Хотя в прошлом году 
в городе появился и новый 
ориентир.

Перспективная газифи-
кация Анжеро-Судженска 

как говорят в местной ад-
министрации, открывает 
новые возможности. Газо-
провод не только ускорит 
планы по строительству 
стекольного и кирпичного 
заводов, но и повысит при-
влекательность проекта, 
который анжерские власти 
сейчас предлагают на рас-
смотрение инвесторам. 
Богатое кварцитами Анто-
новское месторождение по 
просьбе горадминистра-
ции предварительно иссле-
довали томские и санкт-
петербургские ученые. Ре-
зультаты этих исследова-
ний показали, что чистота 
кварцитов по своими ха-
рактеристикам практичес-
ки ничем не уступает тем, 
что добываются в Кремни-
евой долине в Америке. А 
значит, анжерские кварци-
ты вполне можно рассмат-
ривать как сырьевую базу 
для комплекса по произ-
водству поликристалличес-
кого кремния. Можно реа-
лизовывать проект в не-
сколько этапов. Для начала 
– добыча кварцитов и пер-
вичная переработка с полу-
чением стекольного песка. 
В дальнейшем – получение 
поликремния, применяе-
мого в современной микро-
электронике и силовой 
электротехнике, солнечной 
энергетике, микромехани-
ке. Можно двигаться даль-
ше и нацелиться на полу-
чение монокристалличес-
кого кремния. Это уже 
электроника, оптико-воло-
конные системы, радио-
электроника. Проект, даже 
по первым оценкам, очень 
дорогой и энергоемкий. 
Проблему энергомощнос-
тей газопровод решить 
поможет. Дальше – дело 
властей убедить тех, кто 
имеет деньги, что вклады-
вать инвестиции нужно 
именно в Анжеро-Суд-
женск.

Кто-то в городе считает 
это наполеоновскими пла-
нами. Забыв о том, что еще 
лет десять назад Анжеро-
Судженск вообще не рас-
сматривался как место при-
ложения хоть сколько-ни-
будь серьезных денег. Пару 
лет назад разговоры о  фа-
нерном комбинате или 
нефтеперерабатывающем 
заводе воспринимались не 
иначе как шутка. А сегодня 
предприятия готовятся к 
пуску. Потому что кто-то 
когда-то выбрал «лопату» в 
качестве лекарства от уголь-
ных проблем. И долго-дол-
го вскапывал землю…

Фото  
Кирилла Кухмаря.

Анжеро-Судженск.

Два дома в Северном районе с новоселами,  два – «под крышей», 
два – в фундаменте.

Производство профилей из ПВХ – единственное за Уралом.

В сентябре детсад на 110 мест примет малышей.

Еще два года назад здесь ничего не было.
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АЛЕХИН.

Наука 
побеждать

Ситуация уникальна: 
фермер  
Михаил Долбня 
судится  
с крупнейшими 
производителями 
и поставщиками 
техники  
и… выигрывает. 
Причем совсем 
недавно  
о его судебных 
разбирательствах 
коллеги говорили 
в лучшем случае 
иронически: 
наивный, кто ты -  
и кто они?!  
Теперь то и дело 
обращаются к нему 
за советами…
Итак:  
Михаил Долбня, 
фермер,  
48 лет. Предыдущий 
опыт – инженер, 
затем главный 
инженер крупного 
совхоза. Диплом 
инженера  
по эксплуатации 
машинно-
транспортного 
парка.

- Михаил Федорович, 
чем вызвано было ваше 
желание судиться? 

- Такого желания не 
было. Но в 2007 году омичи 
поставили нам посевной 
агрегат – трактор Buhler и 
посевной комплекс. Цена 
соответственно 5,2 и 4,8 
миллиона рублей. Технику 
дали в рассрочку до конца 
посевной, это хорошие 
условия, первый взнос мы 
оплатили сразу.

В посевную трактор 
работал хорошо, а посев-
ной комплекс стал бук-
вально разваливаться по 
частям. В Омске у них есть 
дежурная машина, кото-
рая обслуживает Алтай, 
Кемеровскую область, 
Красноярский край. Но 
поломок было так много, 
что сервисники не успева-
ли выезжать на все вызовы. 
А что такое – во время сева 
комплекс стоит без движе-
ния три дня?! 

- И вы обиделись?
- Нет, никакой обиды 

не было. Что-то устраняли 
своими силами, какие-то 
запчасти везли омичи. В 
20-х числах мая приехал 
руководитель фирмы, мы 
показали неполадки на 
нашем комплексе и том, 
который работал в сосед-
нем хозяйстве. Как идет 
посевной комплекс по 
полю, как остается после 
него незаделанное зерно, 
как нагребаются большие 
кучи и после этого мы вы-
нуждены их выравнивать, 
иначе не пройдет ни опры-
скиватель, ни зерноубо-
рочный комбайн…

Он все осмотрел, и 
остановились на том, что 
комплекс нам поменяют. 
После этого проходит ка-
кое-то время, узнаем, что 
замены не будет, учредите-
ли не нашли общий знаме-
натель, и ближе к осени 
нам просто приходит пре-

тензия, согласно которой 
мы должны оплатить вто-
рой взнос. А потом при-
шел вызов в суд. И тогда 
мы трактор оплатили пол-
ностью, а по комплексу 
подали встречное заявле-
ние, и начались судебные 
разбирательства.

- Вы предполагали, на-
столько непросто будет 
судиться?

- Знали, но оставлять 
такой комплекс в хозяй-
стве, заплатив за него кре-
дитные деньги, тоже было 
бы преступлением.

После очередной по-
ездки в Омск мне сказали: 
если будете судиться, мы 
все равно выиграем… У 
меня были большие сомне-
ния: там очень серьезный 
штат юристов. Тем не ме-
нее, началось отстаивание 
наших интересов, заседа-
ния примерно раз-два в 
месяц, это длилось около 
двух лет.

В Омск на все разбира-
тельства ездил сам, юрист 
не ездил ни разу. После 
каждого заседания он гото-
вил для суда ходатайства, 
необходимые документы.

Важно, что в период 
эксплуатации мы постоян-
но вызывали Гостехнадзор, 
фиксировали все недостат-
ки и простои. Потом обра-
тились в Кузбасскую тор-
гово-промышленную па-
лату, которая сделала за-
ключение о дальнейшей 
невозможности использо-
вания посевного комплек-
са. После этого обратились 
к независимым экспертам 
в Кемерово…

- Когда вы почувство-
вали в вашем деле пере-
лом?

- Нас поддержали неза-
висимые эксперты, одно-
значно сказавшие, что по-
севной комплекс имеет 
заводские недоработки. 

Появилась уверенность. 
После ознакомления с 
этим заключением суд 
назначил собственную экс-
пертизу. Противобор-
ствующая сторона не со-
гласилась, запросила свою 
экспертную организацию 
– омскую машинострои-
тельную станцию. Суд их 
ходатайство удовлетворил. 
Там был ответ: пригоден к 
эксплуатации после дора-
боток. Но после приглаше-
ния судом двух экспертных 
организаций и их ответов 
на вопросы судьи стало 
ясно, что заводские недо-
работки есть и мешают 
эксплуатации.

В процессе судебных 
разбирательств нам пред-
лагали неприемлемые ва-
рианты мирного урегули-
рования, нас не устроив-
шие. Нам  чужого не надо, 
но свои деньги мы зараба-
тываем, а не воруем.

Они боролись до кон-
ца. Подали апелляцию, 
кассацию, дошли до ар-
битража в Тюмени – по-
следнего возможного уров-
ня, но на всех уровнях су-
дебное решение было 
оставлено без изменений, 
потому что мы предоста-
вили достаточные доказа-
тельства.

- И что, вы испытали 
– гордость?

- Гордость, что мы вы-
играли. Но полного удо-
влетворения не было, по-
тому что фирма, которая 
пришла на рынок помочь 
сельскому производителю, 
– это нужная фирма, нам 
без нее не обойтись. Мы 
выиграли, но не получили 
полного удовлетворения, 
потому что нам хотелось 
бы работать с такими фир-
мами в одном звене.

- Но ведь это не един-
ственный ваш суд?

- Второй судебный слу-

чай – по отечественному 
роторному комбайну, год 
поставки  – 2009-й, 7,8 мил-
лиона стоит.  Это самый 
мощный российский ком-
байн. Раньше мы получили 
три комбайна этого завода, 
они нам понравились, хоть 
молотильная часть у них 
морально и устарела, это 
технологии двадцатилет-
ней давности. А по-новому 
везде звучало: взято все 
лучшее, уже отработал в 
Омской области без поло-
мок – на нас это подейство-
вало. Мы долго советова-
лись, взять два комбайна 
предыдущих разработок 
или этот, по мощности за-
меняющий два. Пошли на 
покупку роторного у кеме-
ровского дилера: на ком-
байнера меньше, произво-
дительность больше.

- Как быстро пришло 
разочарование?

- Разочарование при-
шло в первый день экс-
плуатации, когда приехали 
из Новосибирска мои од-
нокурсники, я повез их в 
поле, а комбайн уже стоял 
сломанным. Искали при-
чину, нашли: вышел из 
строя редуктор выгрузки 
шнека. Он намолотил седь-
мой бункер зерна и встал, 
не в силах его выгрузить.

Мы сообщили в сервис-
ный центр о поломке, там 
быстренько среагировали, 
на устранение ушли сутки. 
Что такое сутки, когда по-
года в Сибири не балует? 
Готовые валки при раздель-
ной уборке сохнут, ждут, 
надо убрать с наименьши-
ми потерями. И когда вал-
ки лежат, а комбайн стоит 
– это, можно сказать, пре-
ступление. Бывает, день 
отстоит, а ночью дождь – и 
теряешь до 150 тонн зерна 
за сутки.

- И вы сразу обрати-
лись в суд?

- У нас были очень хоро-
шие отношения с постав-
щиком, мы надеялись, что 
это единичный случай. Для 
них самих это было в дико-
винку: как так, новый ком-
байн – и в первый же день 
эксплуатации встал?! Вы-
явили заводской дефект: 
вышел из строя редуктор 
угловой выгрузки зерна. 
Привезли другой, замени-
ли – комбайн выгрузил 
семь бункеров, и этот ре-
дуктор вышел из строя.

С завода прилетели спе-
циалисты, привезли третий 
редуктор – не итальянский, 
как прежние, а немецкий. 
Поставили, проблем с вы-
грузкой не стало, но появи-
лись новые проблемы. Ком-
байн шел по полю – и вдруг 
отлетело одно из четырех 
колес. На трех колесах он 

оставался семь дней. Мы его 
охраняли круглосуточно, 
пока не приехал специа-
лист. Мы ведь не имеем 
права что-то делать, пока 
комбайн находится на га-
рантии... Оказалось, нуж-
ной запчасти нет, требуется 
везти с завода. Позвонили, 
была пятница, конец неде-
ли, после неоднократных 
звонков услышали: нам не 
до вас, у нас уборка риса...

На следующей неделе 
выяснилось, что такой цап-
фы нет ни на заводе, ни на 
складе, ее нужно снимать в 
сборочном цехе с какого-то 
комбайна, для чего нужны 
согласования и разреше-
ния. А время шло... Потом 
получилось, что запчасть 
отправили самолетом, но в 
Домодедове ее тормознули 
на несколько дней. А ком-
байн все стоял на поле... 
Мы подсчитывали: он на-
молотил 2100 тонн зерна, а 
должен был около четырех 
тысяч. Практически 40 про-
центов времени отстоял. У 
нас был списанный ком-
байн «Дон-1200», пришлось 
его запускать в работу. Ес-
тественно, работал с боль-
шими потерями, произво-
дительность раз в пять 
меньше.

Позиция дилера была: 
что можем, то и делаем, 
поймите нас. А как пони-
мать? После очередной 
серьезной поломки попро-
сил у дилера реализовать 
мое право: когда техника 
вышла из строя, нам дол-
жны на время устранения 
неисправности предоста-
вить другую аналогичную 
технику. Чтобы не было 
простоя, технологического 
сбоя. На кемеровской пло-
щадке такие комбайны 
стояли, но мне категориче-
ски отказали. После этого 
настроение было только на 
возврат комбайна. 

Когда мы выставили 
претензию, было заактиро-
вано больше 20 случаев су-
щественных поломок. И 
многие из них повторялись 
вновь. Законодательство 
считает повторение случаев 
достаточным поводом для 
возврата техники продав-
цу.

Закончился сезон, я 
приехал к дилеру и сказал: 
комбайн не устраивает, 
давайте по-мирному ре-
шим, я готов поменять 
один на другой. Получил 
отказ: комбайн уже отрабо-
тал сезон, нет такой прак-
тики, завод на это не пой-
дет.

Предложили ремонти-
ровать на протяжении 
двухлетнего гарантийного 
срока, восстанавливать. Я 
говорю: наклонная полопа-
лась…Они: мы изготовим 
ее из более толстого метал-
ла, пойдем на такие изме-
нения в конструкции… Но 
любые изменения должны 
сертифицироваться, маши-
на должна пройти завод-
ские испытания. Потому 
что это может повлиять и 
на безопасность, и на про-
изводительность…

Мои условия напрочь 
были отклонены, тогда 
подал исковое заявление в 
кемеровский суд, прило-
жив, естественно, заключе-

ние Ростехнадзора, незави-
симых экспертов. Завод 
шел как второй ответчик. У 
дилера свои сильные юри-
сты, приезжали помогать 
заводские – обычно на засе-
даниях присутствовали 2-3 
их юриста. За полтора года 
прошло семь заседаний. 
Решение на 100 процентов 
оказалось в мою пользу.

- Но, насколько знаю, 
ваши суды еще не закончи-
лись?

- Сейчас у нас идет суд 
по энергосредству – само-
ходной косилке. Комплек-
тация – канадская жатка и 
наш трактор, за который 
она цепляется. Стоит 4,5 
миллиона, брали вместе с 
комбайном в 2009 году. 
Наработав 27 часов, двига-
тель вышел из строя. Его 
восстановили, но продавец 
сказал: двигатель – это 
Минский тракторный за-
вод, все претензии к нему. 
Но брали-то здесь! Шли 
препирательства, потом я 
снял двигатель, отвез на 
базу, нашли заводской де-
фект. Самолетом из Мин-
ска отправили, потому что 
нигде ближе не нашли, 
восстановили, 7 дней коси-
лочка отстояла, а должна 
задавать тон всему зерно-
уборочному парку: косить 
150 гектаров в день, а ком-
байны – обмолачивать из 
валка… Двигатель пошел 
– вышел из строя редуктор 
привода насоса, который 
не могли привезти две не-
дели. Так до конца уборки 
она и простояла.

- Михаил Федорович, 
мешают ли суды отноше-
ниям с продавцами?

- Это вредит производ-
ству. Нам сразу заблокиро-
вали поставку запасных 
частей на посевные ком-
плексы. Для нас это сегодня 
серьезная проблема – при-
ходится через вторых лиц 
покупать запчасти. Это 
несерьезно, тем более, что 
мы доказали в суде свою 
правоту. По-хорошему, от 
них должны прийти: изви-
ните, мы были не правы, 
останемся друзьями; а они 
блокируют продажу запас-
ных частей. Это некрасиво, 
это нецивилизованно.

- О каких обретениях 
можете сказать?

- Во-первых, обрели 
надежду на возможность 
возврата затраченных 
средств. Во-вторых, реши-
лись купить импортную 
технику. После неудачи с 
комбайном пришлось 
срочно искать альтернати-
ву, а на рынке оставались 
комбайны либо импорт-
ные, либо ближнего зару-
бежья. И взяли «John Deere» 
за 11 миллионов – цена для 
нас заоблачная, но не пожа-
лели. За сезон на нем меня-
ли масло, и все. Теперь 
можно сравнивать наши и 
такие же роторные зару-
бежные, насколько они 
стабильнее и надежнее. 

В период уборочных 
работ, когда приезжали 
эксперты, механизатор 
показывал неработающий 
комбайн, и в бардачке все 
увидели таблетки. 
(Окончание на 7-й стр.)
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к выборам
(Окончание.  

Начало на 6-й стр.)
Он молодой, здоро-

вый, а когда поломки, он 
ими, сердечными таблет-
ками, пользовался. В тот 
момент его обходили по 
намолоту, по производи-
тельности, а вы сами знае-
те, что такое для комбай-
нера не работать в уборку. 
Он теряет и в материаль-
ном плане, и в моральном, 
ведь они соревнуются меж-
ду собой. А на «John Deere» 
ездит и улыбается.

- Сформулируйте, 
что нужно делать тому, 
кто собирается обра-
титься в суд?

- Если покупаешь но-
вую дорогостоящую техни-
ку, не факт, что она будет 
служить отлично. Нужно 
готовиться к худшему ва-
рианту, что придется вер-
нуть ее назад и отстаивать 
свои интересы. Для этого 
нужно грамотно эксплуа-
тировать технику согласно 
инструкции по эксплуата-
ции. Не экономь на обслу-
живании, приобретай со-
ответствующие масла. За-
креплять за нею механиза-
тора соответствующей 
квалификации. Уделять 
всем поломкам, выходам 
из строя очень серьезное 
внимание. Чтобы была 
документация, соответ-
ствующие акты – хорошо, 
если не пригодится. Нуж-
ны лучшие юристы, это, 
как правило, 5-10 процен-
тов от стоимости техники. 
Причем берут за положи-
тельный результат. Потому 
что они изначально после 
изучения первичных доку-
ментов делают прогноз 
реальности судебной пер-
спективы.

- То есть: хочешь мира 
– готовь войну?

- Да. Я всегда был за 
российскую технику, нуж-
но поддерживать отечест-
венного производителя. 
Но и он это должен пони-
мать: в него вкладывают 
деньги, доверяют. Значит 
– представь соответствую-
щее качество и реагируй 
не так, как было в моем 
случае. Хоть они и сами 
понимают, что комбайн 
сырой, еще не прошел 
необходимых испытаний, 
а уже отправлен потреби-
телю. И нас, можно ска-
зать, оставили один на 
один с этой техникой. 
Должна быть система 
реагирования… Мы бы 
работали с ними, получив 
комбайн на замену и не 
потеряв времени, если бы 
они пошли на наши усло-
вия. У нашей техники есть 
плюс – цена. Еще бы и 
качество…

- Кому, считаете, это 
по силам?

- Каждому. Мы сами 
часто опускаем руки, но 
этого не нужно делать, 
нужно идти до конца. 
Мои случаи подтвержда-
ют: суды работают нор-
мально, если тебе удастся 
предоставить достаточ-
н у ю  д о к а з а т е л ь н у ю 
базу...
Промышленновский
район.

- Я не буду обещать 
золотых гор. Только то, что 
реально сделать, - с этой 
фразы началось наше ин-
тервью с кандидатом на 
пост главы района Ильей 
Владимировичем Середю-
ком. -  Обещаю честно 
работать, чтобы не стыдно 
было смотреть в глаза сво-
им избирателям. Мне 
нужна их поддержка и 
доверие. 

Мы заметили, что наш 
собеседник к общению с 
журналистами специаль-
но не готовился, но на все 
наши вопросы отвечал 
быстро и доходчиво. Он в 
курсе всех дел, происходя-
щих в районе, у него есть 
свое видение любой ситуа-
ции, и практически по 
всем наболевшим пробле-
мам он имеет программу 
действий. 

За те несколько меся-
цев, которые Илья Влади-
мирович проработал в 
должности и.о. главы Кеме-
ровской районной админи-
страции (был назначен в 
ноябре 2010 года), он встре-
чался с жителями поселе-
ний, промышленных пред-
приятий, сельхозпредприя-
тий, а также школ, медуч-
реждений, Домов культу-
ры.  Быстро войти в курс 
дела помог и огромный, 
несмотря на молодость, 
ведь ему всего 35 лет, опыт 
работы на руководящих 
должностях. Последняя – 
заместитель главы г.Кеме-
рово по вопросам городско-
го развития. 

Кемеровский район должен 
стать комфортным для жизни
13 марта 2011 года 
селянам предстоит 
выбрать главу 
Кемеровского 
муниципального 
района.   
От Кемеровского 
регионального 
отделения 
партии «Единая 
Россия» выдвинут 
кандидат - Илья 
Владимирович 
Середюк.   

Илья Владимирович 
занимался вопросами зе-
мельных отношений, строи-
тельства, архитектуры и 
градостроительства, оформ-
лением города и рекламой. 
Поэтому он отлично знает 
механизмы распределения 
финансов, жилья, выделе-
ния земли под застройку и 
другие очень важные для 
жизни селян сферы. 

В  команду «Единой 
России», которую возглав-
ляет губернатор области 
Аман Гумирович Тулеев, он 
вступил по личным убежде-
ниям. Сейчас, по мнению 
И.В.Середюка, наступило 
время для созидательной, 

творческой работы по воз-
рождению села. А власть – 
это не способ личного воз-
вышения над другими 
людьми, а всего лишь воз-
можность изменить жизнь 
к лучшему. Его предвыбор-
ную программу можно на-
звать программой улучше-
ния качества жизни каждо-
го жителя. Итак, что она 
содержит?

- Задача, которую я став-
лю перед собой, проста и 
понятна – создание условий 
для комфортной жизни 
селян, для благоприятного 
развития района, - говорит 
Илья Владимирович. - По-
этому в центре всех задач и 

программ – человек и то, 
что для него важно: работа, 
жилье, образование, досуг. 
У каждого жителя района 
должны быть равные и ре-
альные возможности для 
реализации.

Безусловно, развитие 
села невозможно без под-
держки агропрома. 

Кемеровский район за-
нимает лидерские позиции 
в сельском хозяйстве прак-
тически по всем показате-
лям. Мы будем работать над 
дальнейшим развитием 
базы для животноводства, 
обеспечением условий для 
переработки сельскохозяй-
ственной продукции и сбы-
та по выгодным для сельхоз-
производителей ценам, 
повышением доступности 
кредитов для сельхозпроиз-
водителей. Это должно 
привести к увеличению 
ВВП (внутреннего валового 
продукта), созданию новых 
рабочих мест, росту зара-
ботной платы и соответ-
ственно благосостояния 
людей. 

В сфере безопасности 
необходимо строго контро-
лировать и в то же время 
способствовать повышению 
эффективности работы 
правоохранительных орга-
нов.

В плане экологии пла-
нирую решить проблему, 
общую для всех поселений 
района, - ремонт сущест-
вующих или строительство 
новых очистных сооруже-
ний. Нужно строить совре-
менный полигон по перера-
ботке ТБО. Это позволит 
решить проблему утилиза-
ции и переработки твердых 
бытовых отходов, эффек-
тивнее бороться с несанк-
ционированными свалками 
на территории района. 

В системе ЖКХ должен 
действовать принцип про-
зрачности. Жители имеют 
полное право знать, на что 
тратятся их деньги за ком-
мунальные услуги, и видеть 
конкретные результаты – 
высокое качество оказания 
этих услуг. 

Много вопросов и нере-
шенных проблем в социаль-
ной сфере. Мы должны 
обеспечить нашим детям 

хорошее образование. Для 
этого необходимо привле-
кать молодые педагогиче-
ские кадры в сельские шко-
лы,  ремонтировать школы 
района, подключить обра-
зовательные учреждения к 
сети Интернет.

Перед нами стоит еще 
одна немаловажная про-
блема – не хватает мест в 
детских дошкольных учре-
ждениях. Надо создавать 
семейные и частные дет-
ские сады, строить новые 
и реконструировать ста-
рые. 

Первоочередные зада-
чи в здравоохранении: 
улучшить качество обслу-
живания в медучреждени-
ях и на дому, лекарствен-
ное обеспечение жителей, 
активизация работы мо-
бильной поликлиники, 
ремонт и обеспечение 
оборудованием медучре-
ждений района.

Нельзя забывать о под-
держке социально незащи-
щенных граждан. Соцпод-
держка будет направлена 
на сохранение существую-
щих льгот, адресную мате-
риальную помощь ну-
ждающимся жителям сел 
(в том числе ветеранам 
ВОВ и труженикам тыла, 
одиноким пенсионерам, 
инвалидам, погорельцам, 
детям, попавшим в труд-
ную жизненную ситуацию, 
многодетным и малообес-
печенным семьям).

Наше завтра зависит 
от того, как мы позаботим-
ся о подрастающем поко-
лении сегодня. Для моло-
дежи необходимо  обеспе-
чить занятость, решение 
проблем с жильем, созда-
ние условий для реализа-
ции предприниматель-
ских инициатив. 

Я иду на выборы, что-
бы отстаивать интересы 
селян и выполнять наказы. 
Мой принцип работы 
построен на диалоге с жи-
телями. Представитель 
власти должен видеть про-
блемы, слушать и слышать 
людей.

Надежда ПАВЛОВА.
Оплачено из избирательного фон-
да кандидата И.В. Середюка.

•Главная стратегия: строить новое
•ЖКХ – принцип прозрачности
•Качественное образование –  
  право каждого
•Здоровое население –  
  основа благополучия района
•Социальная защита –  
  нуждающимся жителям района
•Культура – национальное достояние
•Молодежь – будущее района
•Качество власти –  
  профессионализм и ответственность

Четырехэтажное зда-
ние учебного корпуса 

ГОУ «Областная кадет-
ская школа-интернат ми-
лиции» – первый проект 
по программе энергосбе-
режения, которую реали-
зует энергосетевая компа-
ния «МРСК Сибири» – 
«Кузбассэнерго – РЭС». 
После полного энергети-
ческого обследования зда-
ния и разработки его 
энергопаспорта для объ-
екта был специально по-
добран тепловой узел с  
многофункциональной 
системой «погодного ре-
гулирования». Она позво-
ляет при необходимости 
увеличивать и уменьшать 
подачу тепла в помеще-
нии. 

Как рассказал «Кузбас-
су» директор школы-ин-
терната Владимир Конд-
рицкий,  специальные 
датчики фиксируют тем-
пературный режим. В 
зависимости от их пока-
заний регулятор системы 
увеличивает или умень-
шает уровень теплопода-
чи. На занятия 160 кадетов 
школы-интерната прихо-

дят к 8.30 утра. С учетом 
внеклассной работы дети 
находятся в корпусе до 
18.00. После этого система 
отключает подачу тепла. 
Но теплоузел поддержи-
вает комфортную темпе-
ратуру в помещениях. 
Утром перед занятиями 
задвижки вновь открыва-
ются. Система будет от-
ключаться и в каникулы.  

Как полагает дирек-
тор школы-интерната, 
энергосберегающая но-
винка позволит постоян-
но поддерживать нуж-
ную температуру  (не 
ниже 19 градусов) в клас-
сах. Останется,  по его 
словам, «только считать 
сэкономленные на непо-
требленном тепле, горя-
чей воде и электроэнер-

гии (в корпусе еще и за-
менили лампы накалива-
ния на энергосберегаю-
щие) деньги». По предва-
р и т е л ь н ы м  о ц е н к а м 
энергетиков, школа-ин-
тернат ежегодно может 
экономить  на  оплате 
энергоресурсов до 140 
тыс. рублей бюджетных 
денег.

По планам «МРСК 
Сибири» – «Кузбассэнер-
го – РЭС», вслед за энер-
гоэффективной школой 
к о м п а н и я  у с т а н о в и т 
энергосберегающее обо-
рудование в одной из 
кемеровских больниц и 
храме.

Татьяна  
БОРИСОВА.

энергосбережение

Тепло от кадетов
Кемерово получит дополнительное тепло от… кадетов областной 
школы-интерната милиции. Вчера в этом учебном заведении 
запустили новую систему «погодного регулирования», которая,  
с одной стороны, позволяет школе экономить деньги,  
с другой – отдавать городу освободившееся тепло.
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Замечено, что самым быстрым и безопас-
ным восстановителем плодородия почв 

являются полезные микроорганизмы. В ос-
нове нового препарата – большой набор 
полезных почвенных  микроорганизмов, 
выделенных естественным путём: это бакте-
рии фотосинтеза, молочнокислые бактерии, 
штаммы дрожжей, различные грибки и др. 
Попав в землю, они способны не только 
оживить её, но и обеззаразить, то есть при-
вести почву в отличное состояние. Используя 
биоудобрение «Возрождение», вы сможете 
отказаться от ядохимикатов и привычных 
удобрений, поскольку микроорганизмы, 
попадая на грядки, начинают работать не-
медленно. В результате в почве органика 
перерабатывается в гумус за один – два меся-
ца, что приводит к значительному увеличе-
нию урожая  (обычно процесс минерализа-
ции длится несколько лет). Почва быстро 
становится рыхлой. Активно начнут размно-
жаться дождевые черви, что также заметно 
увеличит гумусовый слой.

Биоудобрение значительно ускоряет 
процесс компостирования и улучшает качес-
тво компоста: даже семена сорняков перера-
батываются за один – два месяца! Примене-
ние биопрепарата повышает устойчивость 
растений к заморозкам. Практически исче-
зают пустоцветы, а срок созревания плодов 
сокращается примерно на две недели. В 

плодах значительно уменьшается содержа-
ние нитратов, вдвое увеличивается срок 
хранения урожая. Применять «Возрожде-
ние» можно в любое время дачного сезона. 
Но чем раньше вы внесете в почву микроор-
ганизмы, тем быстрее они начнут свою рабо-
ту по восстановлению ее плодородия. 

Туалет на участке необходим, вот только 
хлопот с ним бывает много. Но если вылить 
100 г биоудобрения в туалет, то максимум 
через две недели содержимое вашего туалета 
уменьшится в объеме и исчезнет неприятный 
запах.

Итак, биоудобрение «Возрождение» 
можно применять для замачивания семян, 
весенне-осенней подготовки почвы, для по-
лива и опрыскивания рассады и взрослых 
растений, для быстрого компостирования, 
для борьбы с сорняками, подавления болез-
нетворных микробов, а также на основе 
биоудобрения  можно приготовить препарат 
для борьбы с насекомыми-вредителями.

И все это – в одной  пол-литровой  пласт-
массовой бутылке по цене 80 рублей.

Биоудобрение «Возрождение» высылает-
ся по почте наложенным платежом. Совету-
ем объединиться с соседями, друзьями и 
родственниками, так как минимальный объ-
ем заказа – 12 бутылок (ящик). Рассылка 
препарата  начинается  после прекращения  
морозов в вашем регионе.

Живая вода  
для мертвой земли
Разработка российских ученых – БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ», 
которое не содержит ни грамма «химии» и совершенно безвредно 
для человека, животных и самих растений и помогает решить 
разнообразные проблемы фермеров, садоводов и огородников.

Свои заявки (а также вопросы, если что-то осталось невыясненным) вы можете 
направлять непосредственно изготовителю ООО «АГРОКОМ» по адресу:  

129164,  Москва,  а/я 26 или по телефонам: 495- 510-51-76 и 495-995-86-37. ОГРН 2095031066656.

В экспозицию вошли 
работы художников 

разных поколений и раз-
ной степени известности: 
Ивана Бражкина, Олега 
Кулика, Викентия Нили-
на, Антона Ольшванга, 
Давида Тер-Оганьяна, Се-
мена Файбисовича. Не 
менее важна фигура кура-
тора Андрея Ерофеева. 
Это младший брат извес-
тного литератора Виктора 
Ерофеева. С конца 1980-х 
он собирал коллекцию 
современного искусства 
для московского музея 
«Царицыно», в начале 
2000-х перекочевал вместе 
с нею в Третьяковку, где 
руководил отделом новей-
ших течений. Это из-за его 
выставочного проекта три 
года назад публично пору-
гались министр культуры 
и директор Третьяковки (в 
результате уволили обо-
их). Самому Ерофееву 
дали условный срок за 
«возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно уни-
жение человеческого до-
стоинства» посредством 
организации выставки 
«Запрещенное искусство». 
При этом он остается фи-
гурой вполне влиятельной 
и респектабельной: на-
пример, при новом ми-
нистре Авдееве рассмат-
ривает в качестве эксперта 
проекты современного 
искусства, которые Мин-
культ собирается под-
держать. 

Следует добавить, что 
выставку представляет 
Сибирский центр совре-
менного искусства: он от-
крылся в Новосибирске 
минувшей осенью, и имен-
но для него Ерофеев сочи-
нил свой проект. В Кеме-
рово выставку привез и 
представил широкой пуб-
лике наш земляк Сергей 
Самойленко, известный 
литератор, а с недавних 
пор еще и арт-деятель. 

Считается, что взгляд 
через объектив современ-
ного художника карди-
нально отличается от 
взгляда профессионально-
го фотографа. «Отличия 
созданных художником 
фотокартин от снимков 
профессионального фото-
графа  не менее существен-
ны, чем разница между, 
скажем, картиной импрес-
сионистов и видовой пей-
зажной фотографией. Фо-
тодокумент ценен своей 
описательной точностью… 
А пейзаж художника, ис-
пользующего вид всего 
лишь как предлог, посвя-
щен передаче более слож-
ных и трудноуловимых 
явлений -  световоздушной 
среды, или отражения 
нового, «городского» вос-
приятия природы, или 
описания чувств одиноко-
го скитальца», - говорится 
в сопроводительном текс-
те. 

Уже это заявление гре-
шит намеренной неточ-
ностью. Можно назвать 
сколько угодно фотогра-
фов, которые не довольс-
твуются документальной 
передачей действитель-
ности, их занимают имен-
но эффекты светописи, 
феномены восприятия, 
импрессионистская бег-
лость впечатлений, в об-
щем, «ахинея и поэзия». 
Разница в том, что в среде 
фотографов все-таки су-
ществуют твердые крите-
рии мастерства, а для сов-
ременного арт-деятеля 
главное – это поза, делать 

Шесть одиноких 
пешеходовВ Кемеровском 

областном музее 
изобразительных 
искусств 
открыли 
выставку 
современного 
искусства  
«Когда 
художник берет 
фотоаппарат». 
качественные снимки он 
при этом не обязан, это 
даже считается дурным то-
ном. 

Есть и еще одно важное 
отличие. «Вольным пен-
коснимателем может быть 
каждый, кто способен не-
предосудительным обра-
зом излагать смутность 
наполняющих его чувств», 
- писал когда-то Щедрин. 
Нынешний арт-деятель 
делает акцент именно на 
предосудительном образе 
действий, стратегии скан-
дала. Поэтому Кулик не 

просто тиражирует своих 
совокупляющихся лоша-
док и коровок, но и сам 
изображает то собаку, то 
свинью. Поэтому Тер-Ога-
ньян не просто демонстри-
рует дизайнерские эффек-
ты, иногда очень тонкие, 
но и рубит изображения 
икон на мясницкой коло-
де. Поэтому Ерофеев гор-
дится своим условным 
сроком не меньше, чем 
гордился бы Государствен-
ной премией. Это страте-
гия тоже далеко не новая: 
Ван-Гог за нее когда-то ухо 
отрезал, а Лермонтов и 
вовсе жизнь положил.1 

Ровно по этой же причине 
Бреннер получил реаль-
ный срок за покушение на 
картину Малевича, а Слава 
Мизин – реальную травму, 
пуская ракеты из штанов.

Впрочем, несмотря на 
скандальную репутацию 
большинства участников, 
практически ничего эпати-
рующего или провокацион-

ного в нынешней экспози-
ции нет. Визуально убеди-
тельных объектов здесь 
только два. Во-первых, 
«Небо и земля» Файбисови-
ча. Десять верхних снимков 
– переплетения высоковоль-
тных проводов и троллеев, 
этакие небесные иерогли-
фы. Десять нижних – отпе-
чатки на земле: следы обуви 
и протекторы шин, пятна 
мазута и пролитой краски. 
Мифопоэтическая концеп-
ция небогатая и выражена 
вполне плакатным образом, 
зато все очень наглядно, 
фактурно и шершаво. Впро-
чем, тех же эффектов Фай-
бисович успешно добивал-
ся, когда был еще не арт-
деятелем, а вполне тради-
ционным живописцем-ги-
перреалистом. 

Во-вторых, «Мусорки» 
Тер-Оганьяна: фото упако-
вочного мусора, яркие цвет-
ные пятна на черном фоне: 
48 «квадратных», 8 «круг-
лых», смонтированные в 

большие панно. Примерно 
такого эффекта добивалась 
в детстве моя сестрица, окле-
ивая старый холодильник 
разноцветными этикетками 
(кстати, стала профессио-
нальным дизайнером, когда 
выросла). Понятно, в эту 
работу можно при желании 
вчитать прорву смыслов, но 

сама идея тоже не новая: 
поп-арт работал с мусорной 
эстетикой еще 60 лет назад.

Знаменитый Кулик 
представил 12 мутных кар-
тинок под названием «В 
глубь России»: свинки-ко-
ровки-лошадки, хмурые 
пейзажи с заборами, фигу-
ры без следов былой красо-
ты; в общем, недурной ви-
деоряд к песенке Кабалевс-
кого «То березка, то ряби-
на». Менее известный Браж-
кин дал на выставку серию 
«Складки»: траченные жиз-
нью телеса, анонимные 
животы, подмышки, ягоди-
цы; в общем, изобилие пло-
ти в самом народном вкусе. 
Сопроводительный текст 
разъясняет: это, дескать, 
антигламур. По мне так это 
вполне вдохновенная песнь 
торжеству плодородия; 
правда, у Рубенса убеди-
тельней получалось, и налет 
гламура ему не мешал. На-
конец, работы Нилина и 
Ольшванга и вовсе мало чем 
отличаются от виденного на 
десятках фотовыставок: 
скромная поэзия, скром-
ный эпатаж, скромная кон-
цептуальность. Сами арт-
деятели это чувствуют, по-
тому и изощряются в пода-
че: то заключают снимки в 
лайтбоксы, то помещают на 
большие пленки наподобие 

рентгеновских, то стилизу-
ют под дилетантские мут-
ные отпечатки, словом, 
корчат «одиноких пешехо-
дов». Но тут возникает 
эффект непредусмотрен-
ный: если художник «не 
старался» донести до зри-
теля свою работу в эстети-
чески законченном виде, 
зритель тоже не чувствует 
себя обязанным стараться 
различить все заключен-
ные здесь смыслы. Говорят, 
работа Нилина под назва-
нием «Яся» была объявле-
на «порочащей образ рус-
ской женщины» и снята из 
экспозиции Третьяковки. 
Помилуйте, мы еще в пе-
рестройку у себя в провин-
ции и не такое видывали. 
В общем, если вычесть 
скандальный привкус, все 
это не очень интересно.

Выставка безусловно 
полезна в рассуждении 
просветительском: все-та-
ки работы мэтров совре-
менного искусства доезжа-
ют до нас нечасто, и непре-
дубежденный зритель сам 
может наконец отделить 
козлищ от плевел. Но в 
рассуждении выразитель-
ности (любого толка – эс-
тетической, социальной, 
мифопоэтической) ны-
нешней экспозиции дале-
ко до прошлогодней вы-
ставки «Синих носов». Ми-
зин и Шабуров, Иванов и 
Скотников выгодно отли-
чались еще и тем, что их 
опусы не требовалось до-
полнительно разъяснять. 
Кстати, выставку Евгения 
Иванова в КОМИИ обеща-
ют открыть буквально че-
рез неделю.

Юрий ЮДИН.
 1М. Гаспаров замечает: ран-

ние стихи Лермонтова были так 
себе, их требовалось подкрепить 
романтической гибелью; потом 
стихи стали получаться гениаль-
ные, но машина смерти была уже 
запущена.

выставка
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из первых рук

-  Нина Юрьевна, 
одна из последних «но-
востей», которая широ-
ко освещалась в местных 
СМИ, – это результаты 
опроса Всероссийского 
центра общественного 
мнения. Судя по нему, 
сразу четыре кузбасских 
города попали в раздел 
«самые грязные»… 

- Поступившая в СМИ 
информация о том, что 
Кемерово, Березовский, 
Киселевск, Междуреченск 
по объему накопления 
отходов производства и 
потребления являются 
лидерами в Российской 
Федерации, некорректна. 
Извинения на эту тему 
уже поступили от секре-
таря заместителя  руково-
дителя Ростехнадзора А.В. 
Ферапонтова. Он сказал, 
что данные, представлен-
ные от Кемеровской обла-
сти, были «неверно истол-
кованы». Если быть кон-
кретнее, то по данным 
государственной стати-
стической отчетности, в 
2009 году на территории 
Кемеровской области об-
разовалось на 8 % меньше 
отходов, чем в  2008 году. 
Если в цифрах, то образо-
валось 1 млрд. 764 млн. 
418 тыс. 707 тонн отходов 
производства и потребле-
ния, и основная  их часть 
-  э т о  о т х о д ы  у г о л ь  - 
ной промышленности 
(вскрышные породы -  
97,3 % от общего объема 
отходов), являющиеся от-
ходами 5-го класса опасно-
сти. 

При благоприятных 
геологических и гидрогео-
логических условиях во 
внутренних отвалах раз-
резов размещают вскрыш-
ную породу, что исключа-
ет размещение отходов на 
земле. Так, в 2009 году 
объем использованных 
вскрышных пород по об-
ласти составил 921 млн. 
862 тыс. 400 тонн. 

Оценка Ростехнадзора 
о количестве образования 
отходов в городах Кемеро-
во, Березовский, Кисе-
левск,  Междуреченск 
была дана, исходя из све-
дений  об объемах отходов 
производства и потребле-
ния, предоставляемых 
юридическими лицами, 

Стабильная напряженность 
или напряженная 

СтабильноСть?
Экология нашего региона – тема больная. 
Причем насколько действительно больная, 
объективно определить довольно трудно:  
по различным опросам и разным мониторингам, 
предоставляемым на суд общественности  
и СМИ,  получаются довольно противоречивые 
показатели. То мы – «самые грязные», то резко 
вырвались на несколько позиций к «вершине 
чистоты». Что на самом деле происходит  
с нашей средой обитания?
- В целом экологическую ситуацию  
в Кемеровской области можно охарактеризовать 
как достаточно напряженную, но стабильную, - 
отвечает Нина ВАШЛАЕВА, начальник 
департамента природных ресурсов  
и экологии Кемеровской области.

которые зарегистрированы 
на этих территориях и яв-
ляются основными пред-
приятиями с максималь-
ным образованием отхо-
дов .  Например,  ОАО 
«Угольная компания «Куз-
бассразрезуголь» зарегист-
рировано на территории 
города Кемерово, а дея-
тельность осуществляет на 
всей территории Кузбасса; 
так же и ОАО «Южный 
Кузбасс» зарегистрировано 
в городе Междуреченске, а 
деятельность осуществляет 
не только в Междуречен-
ске, но и в Мысках. 

- По-моему, впервые в 
2008 году прозвучала ра-
достная весть о сущест-
венном сокращении 
объемов выбросов вред-
ных веществ в атмосферу 
Кемеровской области, 
несмотря на рост произ-
водства – за счет мер по 
охране окружающей сре-
ды. Тенденция сохраня-
ется?

- В последние десятиле-
тия отмечается тенденция 
снижения загрязнения ат-
мосферного воздуха в 
крупных городах Кузбасса 
(Кемерово, Новокузнецк, 
Прокопьевск) как в количе-
ственном, так и в качествен-
ном отношении. Средние 
за год концентрации по 
оксиду углерода, диоксиду 
серы, хлорида водорода, 
оксиду азота, фенолу не 
превышают предельно 
допустимые концентра-
ции, кроме этого, снизи-
лась и общая масса выбро-
сов загрязняющих веществ 
в атмосферу области в 2009 
году по сравнению с 2008 
годом на 4%, в 2010 году 
также отмечалось сниже-
ние выбросов.

Предприятиями обла-
сти разрабатываются пла-
ны мероприятий по сни-
жению выбросов и дости-
жению установленных 
нормативов (ПДВ), внедря-
ются новейшие техноло-
гии, проводится замена и 
реконструкция технологи-
ческого и газоочистного 
оборудования. Кроме это-
го, нельзя не отметить эф-
фективного природоохран-
ного управления со сторо-
ны федеральных и регио-
нальных контролирующих 
организаций. 

- Какие ещё на сего-
дняшний день существу-
ют природоохранные 
проекты в области и ка-
кие из них реально рабо-
тают?

- Сейчас у нас действу-
ют региональные долго-
срочные целевые програм-
мы «Экология и природ-
ные ресурсы Кемеровской 
области», «Модернизация 
объектов коммунальной 
инфраструктуры и обеспе-
чение энергетической эф-
фективности и энергосбе-
режения на территории 
Кемеровской области». За 
период 2006 -2010 годов в 
Кемеровской области было 
закрыто 317 старых котель-
ных, которые не имели га-
зоочистительного обору-
дования, проведена модер-
низация оборудования 47 
крупных котельных. Пред-
приятие ОАО «Кокс» про-
водит техническое перево-
оружение устаревших тех-
нологий, коксовые батареи 
оборудованы установками 
беспылевой подачи кокса, 
проведена реконструкция 
коксовой батареи № 3, за-
планирована реконструк-
ция коксовой батареи  
№ 5.

Вопрос развития пред-
приятий по переработке 
отходов производства и 
потребления является ак-
туальным для области и 
получил большее разви-
тие. Так, в Кемеровской 
области в настоящее время 
работает несколько отходо-
перерабатывающих пред-
приятий, которые осуще-
ствляют первичную сорти-
ровку частично разделен-
ных бытовых отходов, пе-
реработку отходов пласт-
масс, древесины, отрабо-
танных автомобильных 
покрышек, отработанных 
масел, обезвреживание 
ртутьсодержащих ламп, 
медицинских отходов. У 
нас функционируют уже 
четыре специализирован-
ных предприятия по пере-

работке отработанных 
ртутьсодержащих ламп от 
предприятий и организа-
ций: ООО «Дорт» (г. Юрга), 
П А С Ф  О О О  « Н а к а л »  
(г. Кемерово), ООО «Эко-
сервис» (г. Новокузнецк), 
ООО «Меридиан плюс» 
(Междуреченск), еще одно 
предприятие в городе Ке-
мерово планируется от-
крыть в текущем году. 

Кроме этого, с 9 февра-
ля 2011 в г. Кемерово осу-
ществляется бесплатный 
приём ламп  от населения 
в специально оборудован-
ный автомобиль. При этом 
на официальном сайте ад-
министрации г. Кемерово 
размещена информация 
для населения об адресах и 
временном интервале сто-
янки мобильного пункта 
приема.

В Новокузнецке дей-
ствует объединение юри-
дических лиц «Кузбасская 
ассоциация переработчи-
ков отходов» — некоммер-
ческая организация, объ-
единяющая 12 компаний, 
работающих в области 
обращения с отходами. 
Участники ассоциации 
осуществляют сбор, транс-
портировку, использова-
ние, обезвреживание, раз-
мещение более 150 видов 
отходов производства и 
потребления. На основе 
вторичного сырья участни-
ками ассоциации произво-
дится продукция, отвечаю-
щая мировым стандартам 
безопасности, экологично-
сти и качества. Это и спе-
циальное резиновое трав-
мобезопасное покрытие 
для спортивных стадионов 
и детских площадок, рези-
новая тротуарная плитка, 
разноцветная декоратив-
ная мульча, полимерная 
гранула, изделия из пласт-
масс, несколько сортов 
макулатуры, синтетиче-
ские флюсы и огнеупорные 
материалы.

В регионе создано и с 
2008 года активно работает 

ОАО «Кузбасский техно-
парк», задача которого – 
разработка и внедрение 
технологий производства, 
использования и обработ-
ки новых функциональных 
и конструкционных мате-
риалов, вторичных энерго-
ресурсов, отходов произ-
водства, энерго-, ресурсо- и 
материалосбережение. 

- Какие из природо-
охранных проектов вы 
считаете удачными и 
почему?

- Кемеровская область 
относится к числу наибо-
лее развитых регионов 
Сибири, имеющих ярко 
выраженную сырьевую 
специализацию. Промыш-
ленность является веду-
щим сектором экономики 
области, а также главным 
фактором негативного воз-
действия на окружающую 
среду. Особенно если мы 
говорим о предприятиях 
угольной промышленно-
сти.

Сейчас много в Кузбас-
се говорят о метане (парни-
ковый газ), который обра-
зуется в огромных количе-
ствах при работе угольных 
предприятий, особенно 
шахт, и на долю которого 
приходится до 59% от об-
щих выбросов региона. 
Проблема использования 
метана для нужд региона 
актуальна, и в Кузбассе она 
уже решается.  

В Кемеровской области 
проводится работа по сни-
жению выбросов метана. 
На сегодняшний день в 
проектах дегазации и ути-
лизации метана участвуют 
9 угольных компаний, на 
которых проработаны тех-
нические проекты утили-
зации этого газа, а на ряде 
угольных шахт метан ис-
пользуется для получения 
тепловой и электрической 
энергии. За  период 2008-
2009 годов утилизировано 
около 1,5 млн. кубометров 
метана, при этом вырабо-
тано около 5,5 тыс.  МВт 
электрической энергии, из 
которых 3,3 тыс. МВт ис-
пользовано на собственные 
нужды предприятия.

Так, например, на шах-
те имени С.М. Кирова на-
чата реализация проекта 
«Утилизация дегазацион-
ного метана на шахтах 
ОАО «СУЭК-Кузбасс»: по-
строена вакуум-насосная 
станция; на котле КЕ-10-14 
смонтированы факельная 
установка для сжигания 
метана; газовое оборудова-
ние для перевода котель-
ной на совместное сжига-
ние угля и газа; приобрете-

ны и смонтированы три 
контейнерные теплоэлек-
тростанции с суммарной 
электрической мощно-
стью 4,0 МВт/час; когене-
рационная установка 
КГУУ-5/8. Данный проект 
вошел в перечень проек-
тов, осуществляемых в 
соответствии со ст. 6 Ки-
отского протокола к ра-
мочной конвенции ООН 
об изменении климата, 
утвержденный приказом 
Минэкономразвития Рос-
сии.

Также можно отме-
тить, что в целях стимули-
рования производства и 
применения экологиче-
ски безопасных видов 
топлива в Кемеровской 
области используется 
природный и сжиженный 
нефтяной газ в качестве 
альтернативного вида мо-
торного топлива. На сего-
дняшний день в качестве 
моторного топлива сжи-
женный нефтяной газ 
используют пассажир-
ские автотранспортные 
предприятия Белова, Ле-
нинска-Кузнецкого, Кеме-
рова (ПАТП-3), Тяжинско-
го района.

- Есть ли проекты, 
которые «не сработа-
ли»?

- Предприятием ООО 
ПО «Химпром» был раз-
работан проект использо-
вания коксового газа в 
качестве топлива в котель-
ной предприятия, кото-
рый одним из первых в 
России был представлен в 
правительство РФ, про-
шел все стадии междуна-
родной экспертизы, но 
отсутствие финансов в 
период кризиса не позво-
лило на сегодняшний 
день воплотить этот про-
ект в жизнь.  Но реализа-
ция этого проекта со-
вместного осуществления 
планов ООО ПО «Хим-
пром» и ОАО «Кокс» в 
рамках Киотского прото-
кола будет осуществлена 
при достаточных инвести-
циях.

 - Что в Кузбассе про-
исходит со строитель-
ством мусороперераба-
тывающих предприя-
тий, о которых так мно-
го говорилось несколько 
лет назад?

- В результате актив-
ной экологической поли-
тики региональной власти 
стало возможно в крат-
чайшие сроки, менее чем 
за год, построить и ввести 
в эксплуатацию совре-
менное предприятие по 
сортировке и захороне-
нию ТБО в Новокузнецке. 
Ввод в эксплуатацию та-
кого предприятия позво-
лил ликвидировать про-
блему с размещением 
отходов крупнейшего го-
рода области. 

Администрация обла-
сти приняла решение о 
начале строительства ана-
логичного объекта в горо-
де Кемерово с проведени-
ем последующей рекуль-
тивации старой несанк-
ционированной город-
ской свалки. 

Евгения РАЙНЕШ
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адреса внимания

к власти с вопросом

Департамент охра-
ны здоровья населе-
ния Кемеровской об-
ласти  выражает ис-
креннее соболезнова-
ние Ирине Николаев-
не Зининой-Бермес, 
главному областному 
специалисту-офталь-
мологу, в связи со 
смертью ее отца 

Зинина-Бермеса  
николая 

николаевича, 
ветерана здравоохра-
нения, кандидата ме-
дицинских наук, про-
фессора, бывшего за-
ведующего кафедрой 
микробиологии, им-
мунологии, вирусоло-
гии Кемеровской госу-
дарственной медицин-
ской академии.

Коллектив управления лицензирования медико-
фармацевтических видов деятельности Кемеровской 
области выражает искреннее соболезнование Юрию 
Мефодьевичу Сорокину по поводу смерти его 
отца

сорокина мефодия мартыновича.

Коллектив контрольно-счётной палаты Кемеров-
ской области скорбит и выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по поводу смерти 

семенихиной Татьяны алексеевны, 
бывшего аудитора контрольно-счётной палаты  
Кемеровской области.

Коллектив Кемеровской государственной меди-
цинской академии глубоко скорбит о кончине докто-
ра медицинских наук, профессора, бывшего заведую-
щего кафедрой судебной медицины

каукаля Владимира Георгиевича
и выражает искреннее соболезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив Кемеров-
ской государственной 
медицинской академии 
глубоко скорбит о кон-
чине кандидата меди-
цинских наук, профес-
сора, бывшего заведую-
щего кафедрой микро-
биологии, иммуноло-
гии и вирусологии

Зинина-Бермеса   
николая  

николаевича
и выражает  искреннее 
соболезнование родным 
и близким покойного.

Уважаемые 
кузбассовцы!
Ежедневно по телефо-

ну «прямая линия» вы 
можете обратиться с воп-
росами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, 
иных органов и организа-
ций.

С  14  по 18 марта 2011 
года с 15 до 17 часов вас 
ждут:

14 марта - акибова 
Татьяна Васильевна, 
начальник архивного уп-
равления Кемеровской 
области, тел. 58-30-56;            

15 марта - сибиль 
антон Валерьевич,  за-
меститель губернатора 
Кемеровской области по 
с т р о и т е л ь с т в у ,  т е л .  
36-82-40;

16 марта - остердаг 
Галина Васильевна, на-
чальник департамента 
социальной защиты насе-
ления Кемеровской об-
ласти, тел. 75-85-85;

17 марта - Зауэрвайн 
лариса Теодоровна - на-
чальник департамента 
культуры и национальной 
политики Кемеровской 
области, тел. 36-33-42;

18 марта - исламов 
Дмитрий Викторович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области по 
экономике и региональ-
ному развитию,   тел.  
58-51-71.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области — 
58-41-97. 

коллегия
администрации 

кемеровской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 1 марта 2011 г. № 72  

г. кемерово
об установлении 

полномочий 
администрации 

кемеровской области 
в сфере размещения 
заказов на поставки 

товаров, выполнение 
работ, оказание услуг 
для государственных 

нужд

Коллегия Администра-
ции Кемеровской области 
поСтАНовляЕт:

1. Уполномочить Ад-
министрацию Кемеровс-
кой области на осущест-
вление контроля за соблю-
дением законодательства 
Российской Федерации и 
иных нормативных право-
вых актов Российской Фе-
дерации в сфере размеще-
ния заказов на поставки 
товаров, выполнение ра-
бот, оказание услуг для 
государственных нужд.

2. Управлению по рабо-
те со средствами массовой 

информации Администра-
ции Кемеровской области 
(С.И. Черемнов) опублико-
вать настоящее постанов-
ление в газете «Кузбасс».

3. Контроль за исполне-
нием постановления возло-
жить на заместителя Губер-
натора Кемеровской облас-
ти (по экономике и регио-
нальному развитию) Д.в. 
Исламова.

4. постановление всту-
пает в силу со дня опубли-
кования.

Губернатор
кемеровской области 

а.м. ТулееВ.

 1. трудовая деятельность, указанная в 
заявлении, не заверяется печатью организа-
ции и подписью руководителя.

2. Не указываются в полном объеме све-
дения о трудовой деятельности за последние 
10 лет.

3. Указываются недостоверные или неточ-
ные установочные данные, заполняемые в 
анкете (место рождения, адрес проживания 
и т.д.).

4. Мужчины в возрасте до 27 лет, не про-
ходившие службу в вооруженных силах, не 
представляют справок из военкоматов по 
форме №32.

5. при подаче заявления на ребенка ро-
дитель-заявитель не предоставляет копию 
своего паспорта либо свидетельство о рож-
дении ребенка и его копию (для детей в 
возрасте от 14 до 18 лет). 

Конечно же, в действительности ошибок, 
допускаемых гражданами при оформлении 
заграничного паспорта, гораздо больше. 
Несмотря на имеющуюся в территориальных 
подразделениях и на сайте УФМС России по 
Кемеровской области информацию по по-
рядку оформления заявлений, с имеющими-
ся образцами, граждане все равно умудряют-
ся заполнять анкету с ошибками, в т.ч. и ор-
фографическими, на исправление которых 
требуется дополнительное время. Для удобс-
тва граждан все образцы с заявлениями 
размещены на стендах во всех без исключения 
территориальных органах миграционной 
службы по Кемеровской области либо на ее 
официальном сайте (www.ufmsko.ru). Имен-
но там можно ознакомиться с перечнем не-
обходимых документов. 

Вера скВорЦоВа.

к сведению любителей рыбалки!
Уведомляем, что на основании решения конкурс-

ной комиссии верхнеобского территориального уп-
равления Федерального агентства по рыболовству был 
заключен договор № 232-к от 29.09.2010г. о предостав-
лении рыбопромыслового участка для организации 
любительского и спортивного рыболовства с ооо 
«охота. Рыбалка».

Место расположения рыбопромыслового участка: 
Крапивинский район, река томь с 434 по 448 км по 
лоцманской карте (от деревни ожандарово вверх по 
течению до устья реки Балчас). общей длиной 14 км.

По всем вопросам согласования режима  
и условий лова обращаться по телефону:  

8-901-616-65-65.

ПреДПрияТие 
ЗакуПиТ  

шерсть овечью 
грубую немытую 
без посторонних 

примесей  
(лопух, 

 шишка казахская  
и другое).  

Цена договорная.  
справки по тел.:  

(8 385 84)  
22298, 22612, 23544.

Согласно положению о проведе-
нии конкурса, будет определено 12 
лучших компаний – потребителей 
тепловой энергии, по 3 номинанта в 
следующих категориях: 

- промышленные предприятия,
- государственные и муниципаль-

ные предприятия, предприятия 
ЖКХ,

- товарищества собственников жи-
лья,

- предприятия малого бизнеса.
Условия отбора победителей:
- четкое/полное выполнение дого-

ворных условий,
- отсутствие задолженности, равно-

мерность и регулярность оплаты, 
- своевременные и полные текущие 

платежи,

- применение современных систем 
учета и контроля энергопотребления,

- применение энергосберегающих 
технологий, энергосбережение.

победители конкурса награждают-
ся дипломами и призами «лучший 
потребитель тепла», лауреаты – дип-
ломами.

Будут также определены по 4 «худ-
ших» потребителя тепловой энергии 
Кемеровской области в каждой из ка-
тегорий – им приготовлены антипри-
зы. 

торжественная церемония награж-
дения по результатам конкурса наме-
чена на конец апреля 2011 г.

отдел по связям  
с общественностью

оао «кузбассэнерго». 

Конкурс  
«Лучший потребитель тепла»

оао «кузбассэнерго» объявляет  
о проведении седьмого регионального конкурса 

«лучший потребитель тепла»  
среди потребителей тепловой энергии  

кемеровской области. 

 документы

5 главных ошибок
уФмс россии по кемеровской области назвала 5 самых распространенных 
ошибок граждан при оформлении заграничного паспорта. 
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru

Угадай-ка

10 марта 2011 г.

№ 10 (308), 10 марта 2011 г.

Отгадай-ка

Поиграй-ка
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Помогите Буратино найти десять деревянных подружек,  
то есть матрешек.

ребята, найдите среди силуэтов тот,  
который принадлежит веселому лихачу.

вы видите  
пять рядов 
предметов. 

Найдите  
лишний 
элемент  

в каждом  
ряду.

Друзья,  
проведите 

мальчика по 
лабиринту 

сугробов до его 
дома.
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I. Примирения в отве-
денное судом время не 

случилось. Да и какое при-
мирение, если к зданию 
суда Гоша пришел со сво-
ей очередной подружкой. 
Он не спросил Марину, 
как чувствует себя их сы-
нок, с кем он сейчас, и во-
обще, хватает ли им денег? 
Может быть, повинись он 
тогда, признай, что был 
неправ, пообещай Марине 
впредь быть хорошим 
мужем и отцом, она бы 
простила. Но он, дожида-
ясь часа суда, демонстра-
тивно обнимал свою 
«шлюшку». Так ее назвала 
тогда Марина, а его – по-
донком и подлецом.

– Хорошо, что у нас не 
было совместно нажитого 
имущества: никакой де-
лежки, – еще пыталась 
шутить Марина, сообщая 
всем, что отныне она сво-
бодная женщина. Именно 
свободная, а не какая-то 
там разведенка.

Вот если бы освобо-
диться Марине еще и от 
маминых назиданий и 
причитаний! Хоть домой 
не приходи. Каждый день 
одна и та же «песня»: мол, 
другие-то терпят измены 
своих мужей.

– Это же они только по 
молодости такие прыт-
кие, как козлики, – «уте-
шала» Елена Артемьевна 
дочь. – Ты думаешь, наш 
отец всегда был таким 
мягким и пушистым? И 
всегда на диванчике сидел 
перед телевизором с пив-
ком? Как бы не так, до-
ченька. Сколько я за ним 
бегала, выслеживала, где 
это он «сверхурочно» тру-
дится… Только не говори, 
что я унижалась. Зато се-
мью сохранила, ты не без 
отца росла. Как Артемуш-
ка теперь…

Свой пространный 
монолог Елена Артемьев-
на непременно завершала 
слезами. Марина удивля-
лась даже, почему ее мама 

Медовый месяц  
развода
после… 

артисткой не стала. Но 
вслух этого вопроса не за-
давала. Как-никак, а имен-
но мама с отцом помогают 
Марине с Артемушкой. 
Алименты от Георгия не 
больно-то велики. Правда, 
его мать – Ольга Степанов-
на – время от времени ода-
ривала внука подарками. 
Вначале Марина не хотела 
принимать и вообще пыта-
лась оградить мальчика от 
встреч с бывшей родней. А 
потом решила, что делать 
этого не стоит. Мало ли 
еще как все повернуться 
может.

И ведь действительно 
повернулось…

II. Как-то подруга – тоже 
разведенная, но без-

детная Люся – предложила 
«тряхнуть стариной» и 
«оторваться» приунывшей 
Марине в ее компании.

– Терять нам уже нече-
го, а найти что-то, вернее, 
кого-то еще сможем, – хи-
хикнула Люся, придирчиво 
оглядывая подругу. – Вон 
ты у нас какая хорошень-
кая. Зря дома сидишь, в 
старушки себя записыва-
ешь. Посмотри на меня, как 
я своей свободой распоря-
жаюсь.

– Я тоже свободная жен-
щина! – попробовала за-
щититься Марина.

– Ой, не смеши меня. У 
тебя же на лице написано: 
несчастная разведенка. 
Твой Гога-то не теряется: то 
с одной его видят, то с дру-
гой. А ты только с Артем-
кой. Пусть с ним сегодня 
Елена Артемьевна побу-
дет.

– И верно, сходи прогу-
ляйся, – согласилась с Лю-
сей и мама Марины.

Принарядились, накра-
сились, пошли. По дороге, 
правда, еще в магазин за-
глянули.

– Это от нас к их столу, 
– объяснила Люся.

«Их» стол, правда, от 
яств не ломился. Стояло 

С Мариной никто не спорит, никто ей  
не возражает, но она не устает утверждать, что  
в одну реку можно войти дважды. Вот она же, 
Марина, сделала это: вышла замуж за своего 
бывшего законного мужа Георгия. Правда, 
сейчас Гоша только гражданский муж, а она, 
получается, его гражданская жена. Но оба 
понимают, что штамп в паспорте ничего  
не значит. Шесть лет назад они и в загсе были,  
и кольцами обменялись, и свадьбу в кафе 
гуляли с друзьями и родней. Все честь  
по чести, как у людей. Потом сынок родился, 
Артемочка. Своей квартиры у молодых, правда, 
не появилось. То у родителей поживут, то  
у бабушек с дедушками. А вообще-то лучше 
бы у чужих квартировали, чем у своих. Ничего 
хорошего из этого не вышло. Потому что  
у Гоши, видите ли, была «аллергия» на маму 
Марины. Но Марина же терпела косые взгляды 
свекрови. Если что, то бежала не «налево»,  
как Гоша, а прямиком домой. С сыночком, 
конечно. Гоша следом не бежал. Отвыкать  
стал Артемочка от отца. Вот Марина и решила: 
пусть лучше совсем «безотцовщина»,  
чем непонятно что. И подала на развод…

лишь несколько банок и 
бутылок с пивом. Плюс 
какие-то бутерброды на 
скорую руку. Чего и было 
много – так это народу и 
музыки.

– Что за праздник сего-
дня? – спросила Марина 
подругу, которая, похоже, 
была здесь со всеми знако-
ма.

– Не догадываешься? 
Праздник жизни называет-
ся. Оторвемся, Маришка, 
по полной программе! – 
Люся, пританцовывая, по-
тянула Марину на середину 
комнаты. – Пойдем, пой-
дем, не съедят тебя здесь.

Но Марине уже захоте-
лось домой. К сыночку 
Артемушке. И вообще она 
уже ругала себя за то, что 
поддалась на уговоры Люси 
и мамы. Зачем она здесь, в 
совершенно чужой компа-
нии?

Немного утешало лишь 
то, что на нее никто не об-
ращает внимания. Пришла 
и пришла. Хочешь, тяни 
пивко, хочешь – сходи на 
кухню и завари себе чай. А 
хочешь – у компьютера 
посиди. Там как раз освобо-
дилось место. Но Марине 
еще больше захотелось 
домой. Решила уйти по-ан-
глийски, не прощаясь ни с 
Люсей, ни с хозяевами этой 
непонятной тусовочной 
квартиры. Да и не поняла 
Марина, кто здесь хозяева. 

Все, кроме нее, вели себя 
раскованно, зная, где что 
лежит и где что стоит. От-
куда у Люси такие знако-
мые? Когда только успела 
стать своей среди чужих 
людей? Спросила бы сей-
час, но Люся, похоже, забы-
ла, что пришла на тусовку 
не одна, а с Мариной. Лад-
но, пусть веселится. Вот 
она-то действительно сво-
бодная: ни ребенка, ни ко-
тенка. Опять же Люсина 
мама далеко. Правда, своей 
квартиры у Люси нет. С 
бывшим мужем жили в 
«шалаше». То есть кварти-
ровали. Бывший Люсин 
муж нашел себе новую 
жену. С жилплощадью.

Вот и Георгий, навер-
ное, тоже выбирает сейчас 
новую невесту с приданым 
в виде квадратных метров.

Не успела Марина по-
думать о Гоше, как столкну-
лась с ним почти нос к носу. 
Она сбегала по лестнице от 
сумасшедшей квартиры 
(так она успела окрестить 
адрес Люсиной тусовки), а 
Гоша поднимался.

– Ты что здесь делаешь? 
Ты почему без сына? Где 
он? – бывший муж успел 
осыпать Марину вопроса-
ми.

– А ты почему здесь? Не 
в двадцатую ли квартиру 
направляешься? А сына, 
между прочим, мог бы и 
навестить. Алиментами 

откупаешься? – ответными 
«уколами» защитилась 
Марина. Хотя чего ей бо-
яться бывшего мужа? Он 
теперь чужой. Он просто 
отец ее ребенка.

III. – А вот я прямо сей-
час пойду к сыну! – 

заявил Георгий, повернув 
вслед за Мариной.

Она почему-то не возра-
зила. И правильно сделала. 
Потому что Артемочка 
очень обрадовался отцу. А 
Елена Артемьевна как ни в 
чем не бывало пригласила 
бывшего зятя за стол. Лиш-
них вопросов не задавала. 
Как будто знала, что имен-
но сегодня ее дочь и он, 
Георгий, непременно встре-
тятся. Или все-таки знала?

Только потом в этом 
признается… Люся. Одна-
жды чисто случайно ока-
завшись в одной компании 
с Георгием, добрая Люся 
решила во что бы то ни 
стало помирить подругу с 
бывшим мужем. Сама же 
Люся не из таких, кто отби-
вает мужей у подруг. И 
даже бывших мужей. Зато 
другие уж очень в откры-
тую держали виды на раз-
веденного Георгия. И сколь-
ко бы Люся ни рассказыва-
ла об этом Марине, послед-
няя казалась невозмути-
мой. Вот Люся и решила 
вывести Марину в ту самую 
компанию, зачастившую в 

квартиру номер двадцать. 
Марининой маме план 
понравился…

Конечно, маленькому 
Артемке были неведомы 
игры взрослых. Он радо-
вался, что папа вновь по-
явился. Что дарит игруш-
ки. Забирает из детского 
сада. И что мама стала 
такой веселой.

Время от времени к 
ним забегает и Люся. Но 
уже не такая веселая, как 
раньше. А недавно она 
сообщила, что «тусовка» в 
двадцатой квартире уже 
не собирается. Теперь ее 
арендуют другие. Оказы-
вается, соседям надоели 
бесшабашные квартиран-
ты с бесконечной чередой 
гостей. Вроде и не было 
пьянок, дебоша, криков, 
но все равно надоели. 
Вместе с музыкой.

Гражданская пара, сни-
мавшая квартиру № 20, по 
словам все той же Люси, 
тоже разбежалась.

– Нет рая с милым в 
шалаше! – соглашается 
Люся с Мариной. – Вот 
если бы у нас с Олегом 
была своя квартира…

Олег – это бывший Лю-
син муж. Вот он-то дей-
ствительно чужой. При 
всем желании Марина не 
сможет помочь подруге 
вновь «войти в ту же реку», 
то есть помириться с Оле-
гом. Хотя Люсе Марина, 
конечно, очень благодарна. 
Однако в последнее время 
она все чаще склоняется к 
выводу, что все действия 
подруги оказались бы 
тщетными, если бы и Гоша, 
и она, Марина, сами не 
поняли, что поторопились 
с разводом. Но сейчас о 
«шалаше» и Марина, и 
Георгий задумываются и 
говорят все чаще. Гостевать 
и квартировать у родных 
порядком надоело. Да и 
Артемка спросил недавно 
родителей, когда у него 
будет своя комната.

– Пожалуй, и я рискну 
взять ипотеку, – сообщила 
на днях Люся. – Мне уж 
скоро тридцатник стук-
нет, а я все прыгаю.

– Как попрыгунья-
стрекоза? – спросил тетю 
Люсю пятилетний Артем-
ка.

– Ух ты, басни зна-
ешь?

– А как же! Бабушкино 
воспитание, – улыбается 
Елена Артемьевна. – Пока 
его родители разбегаются 
и сбегаются, мы с Арте-
мушкой зря время не те-
ряем.

Марина молчит. Но 
это дома, при своей маме, 
которая, как всегда, права. 
А завтра Марина вновь 
станет убеждать своих 
коллег и знакомых, что в 
одну реку можно войти 
дважды. И что медовый 
месяц после развода все с 
тем же мужем куда слаще 
и длиннее, чем был пер-
вый месяц после свадьбы. 
С Мариной никто не спо-
рит. Но она продолжает 
убеждать. Скорее не дру-
гих, а себя…

Прокопьевск.
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тогда, признай, что был 
неправ, пообещай Марине 
впредь быть хорошим 
мужем и отцом, она бы 
простила. Но он, дожида-
ясь часа суда, демонстра-
тивно обнимал свою 
«шлюшку». Так ее назвала 
тогда Марина, а его – по-
донком и подлецом.

– Хорошо, что у нас не 
было совместно нажитого 
имущества: никакой де-
лежки, – еще пыталась 
шутить Марина, сообщая 
всем, что отныне она сво-
бодная женщина. Именно 
свободная, а не какая-то 
там разведенка.

Вот если бы освобо-
диться Марине еще и от 
маминых назиданий и 
причитаний! Хоть домой 
не приходи. Каждый день 
одна и та же «песня»: мол, 
другие-то терпят измены 
своих мужей.

– Это же они только по 
молодости такие прыт-
кие, как козлики, – «уте-
шала» Елена Артемьевна 
дочь. – Ты думаешь, наш 
отец всегда был таким 
мягким и пушистым? И 
всегда на диванчике сидел 
перед телевизором с пив-
ком? Как бы не так, до-
ченька. Сколько я за ним 
бегала, выслеживала, где 
это он «сверхурочно» тру-
дится… Только не говори, 
что я унижалась. Зато се-
мью сохранила, ты не без 
отца росла. Как Артемуш-
ка теперь…

Свой пространный 
монолог Елена Артемьев-
на непременно завершала 
слезами. Марина удивля-
лась даже, почему ее мама 

Медовый месяц  
развода
после… 

артисткой не стала. Но 
вслух этого вопроса не за-
давала. Как-никак, а имен-
но мама с отцом помогают 
Марине с Артемушкой. 
Алименты от Георгия не 
больно-то велики. Правда, 
его мать – Ольга Степанов-
на – время от времени ода-
ривала внука подарками. 
Вначале Марина не хотела 
принимать и вообще пыта-
лась оградить мальчика от 
встреч с бывшей родней. А 
потом решила, что делать 
этого не стоит. Мало ли 
еще как все повернуться 
может.

И ведь действительно 
повернулось…

II. Как-то подруга – тоже 
разведенная, но без-

детная Люся – предложила 
«тряхнуть стариной» и 
«оторваться» приунывшей 
Марине в ее компании.

– Терять нам уже нече-
го, а найти что-то, вернее, 
кого-то еще сможем, – хи-
хикнула Люся, придирчиво 
оглядывая подругу. – Вон 
ты у нас какая хорошень-
кая. Зря дома сидишь, в 
старушки себя записыва-
ешь. Посмотри на меня, как 
я своей свободой распоря-
жаюсь.

– Я тоже свободная жен-
щина! – попробовала за-
щититься Марина.

– Ой, не смеши меня. У 
тебя же на лице написано: 
несчастная разведенка. 
Твой Гога-то не теряется: то 
с одной его видят, то с дру-
гой. А ты только с Артем-
кой. Пусть с ним сегодня 
Елена Артемьевна побу-
дет.

– И верно, сходи прогу-
ляйся, – согласилась с Лю-
сей и мама Марины.

Принарядились, накра-
сились, пошли. По дороге, 
правда, еще в магазин за-
глянули.

– Это от нас к их столу, 
– объяснила Люся.

«Их» стол, правда, от 
яств не ломился. Стояло 

С Мариной никто не спорит, никто ей  
не возражает, но она не устает утверждать, что  
в одну реку можно войти дважды. Вот она же, 
Марина, сделала это: вышла замуж за своего 
бывшего законного мужа Георгия. Правда, 
сейчас Гоша только гражданский муж, а она, 
получается, его гражданская жена. Но оба 
понимают, что штамп в паспорте ничего  
не значит. Шесть лет назад они и в загсе были,  
и кольцами обменялись, и свадьбу в кафе 
гуляли с друзьями и родней. Все честь  
по чести, как у людей. Потом сынок родился, 
Артемочка. Своей квартиры у молодых, правда, 
не появилось. То у родителей поживут, то  
у бабушек с дедушками. А вообще-то лучше 
бы у чужих квартировали, чем у своих. Ничего 
хорошего из этого не вышло. Потому что  
у Гоши, видите ли, была «аллергия» на маму 
Марины. Но Марина же терпела косые взгляды 
свекрови. Если что, то бежала не «налево»,  
как Гоша, а прямиком домой. С сыночком, 
конечно. Гоша следом не бежал. Отвыкать  
стал Артемочка от отца. Вот Марина и решила: 
пусть лучше совсем «безотцовщина»,  
чем непонятно что. И подала на развод…

лишь несколько банок и 
бутылок с пивом. Плюс 
какие-то бутерброды на 
скорую руку. Чего и было 
много – так это народу и 
музыки.

– Что за праздник сего-
дня? – спросила Марина 
подругу, которая, похоже, 
была здесь со всеми знако-
ма.

– Не догадываешься? 
Праздник жизни называет-
ся. Оторвемся, Маришка, 
по полной программе! – 
Люся, пританцовывая, по-
тянула Марину на середину 
комнаты. – Пойдем, пой-
дем, не съедят тебя здесь.

Но Марине уже захоте-
лось домой. К сыночку 
Артемушке. И вообще она 
уже ругала себя за то, что 
поддалась на уговоры Люси 
и мамы. Зачем она здесь, в 
совершенно чужой компа-
нии?

Немного утешало лишь 
то, что на нее никто не об-
ращает внимания. Пришла 
и пришла. Хочешь, тяни 
пивко, хочешь – сходи на 
кухню и завари себе чай. А 
хочешь – у компьютера 
посиди. Там как раз освобо-
дилось место. Но Марине 
еще больше захотелось 
домой. Решила уйти по-ан-
глийски, не прощаясь ни с 
Люсей, ни с хозяевами этой 
непонятной тусовочной 
квартиры. Да и не поняла 
Марина, кто здесь хозяева. 

Все, кроме нее, вели себя 
раскованно, зная, где что 
лежит и где что стоит. От-
куда у Люси такие знако-
мые? Когда только успела 
стать своей среди чужих 
людей? Спросила бы сей-
час, но Люся, похоже, забы-
ла, что пришла на тусовку 
не одна, а с Мариной. Лад-
но, пусть веселится. Вот 
она-то действительно сво-
бодная: ни ребенка, ни ко-
тенка. Опять же Люсина 
мама далеко. Правда, своей 
квартиры у Люси нет. С 
бывшим мужем жили в 
«шалаше». То есть кварти-
ровали. Бывший Люсин 
муж нашел себе новую 
жену. С жилплощадью.

Вот и Георгий, навер-
ное, тоже выбирает сейчас 
новую невесту с приданым 
в виде квадратных метров.

Не успела Марина по-
думать о Гоше, как столкну-
лась с ним почти нос к носу. 
Она сбегала по лестнице от 
сумасшедшей квартиры 
(так она успела окрестить 
адрес Люсиной тусовки), а 
Гоша поднимался.

– Ты что здесь делаешь? 
Ты почему без сына? Где 
он? – бывший муж успел 
осыпать Марину вопроса-
ми.

– А ты почему здесь? Не 
в двадцатую ли квартиру 
направляешься? А сына, 
между прочим, мог бы и 
навестить. Алиментами 

откупаешься? – ответными 
«уколами» защитилась 
Марина. Хотя чего ей бо-
яться бывшего мужа? Он 
теперь чужой. Он просто 
отец ее ребенка.

III. – А вот я прямо сей-
час пойду к сыну! – 

заявил Георгий, повернув 
вслед за Мариной.

Она почему-то не возра-
зила. И правильно сделала. 
Потому что Артемочка 
очень обрадовался отцу. А 
Елена Артемьевна как ни в 
чем не бывало пригласила 
бывшего зятя за стол. Лиш-
них вопросов не задавала. 
Как будто знала, что имен-
но сегодня ее дочь и он, 
Георгий, непременно встре-
тятся. Или все-таки знала?

Только потом в этом 
признается… Люся. Одна-
жды чисто случайно ока-
завшись в одной компании 
с Георгием, добрая Люся 
решила во что бы то ни 
стало помирить подругу с 
бывшим мужем. Сама же 
Люся не из таких, кто отби-
вает мужей у подруг. И 
даже бывших мужей. Зато 
другие уж очень в откры-
тую держали виды на раз-
веденного Георгия. И сколь-
ко бы Люся ни рассказыва-
ла об этом Марине, послед-
няя казалась невозмути-
мой. Вот Люся и решила 
вывести Марину в ту самую 
компанию, зачастившую в 

квартиру номер двадцать. 
Марининой маме план 
понравился…

Конечно, маленькому 
Артемке были неведомы 
игры взрослых. Он радо-
вался, что папа вновь по-
явился. Что дарит игруш-
ки. Забирает из детского 
сада. И что мама стала 
такой веселой.

Время от времени к 
ним забегает и Люся. Но 
уже не такая веселая, как 
раньше. А недавно она 
сообщила, что «тусовка» в 
двадцатой квартире уже 
не собирается. Теперь ее 
арендуют другие. Оказы-
вается, соседям надоели 
бесшабашные квартиран-
ты с бесконечной чередой 
гостей. Вроде и не было 
пьянок, дебоша, криков, 
но все равно надоели. 
Вместе с музыкой.

Гражданская пара, сни-
мавшая квартиру № 20, по 
словам все той же Люси, 
тоже разбежалась.

– Нет рая с милым в 
шалаше! – соглашается 
Люся с Мариной. – Вот 
если бы у нас с Олегом 
была своя квартира…

Олег – это бывший Лю-
син муж. Вот он-то дей-
ствительно чужой. При 
всем желании Марина не 
сможет помочь подруге 
вновь «войти в ту же реку», 
то есть помириться с Оле-
гом. Хотя Люсе Марина, 
конечно, очень благодарна. 
Однако в последнее время 
она все чаще склоняется к 
выводу, что все действия 
подруги оказались бы 
тщетными, если бы и Гоша, 
и она, Марина, сами не 
поняли, что поторопились 
с разводом. Но сейчас о 
«шалаше» и Марина, и 
Георгий задумываются и 
говорят все чаще. Гостевать 
и квартировать у родных 
порядком надоело. Да и 
Артемка спросил недавно 
родителей, когда у него 
будет своя комната.

– Пожалуй, и я рискну 
взять ипотеку, – сообщила 
на днях Люся. – Мне уж 
скоро тридцатник стук-
нет, а я все прыгаю.

– Как попрыгунья-
стрекоза? – спросил тетю 
Люсю пятилетний Артем-
ка.

– Ух ты, басни зна-
ешь?

– А как же! Бабушкино 
воспитание, – улыбается 
Елена Артемьевна. – Пока 
его родители разбегаются 
и сбегаются, мы с Арте-
мушкой зря время не те-
ряем.

Марина молчит. Но 
это дома, при своей маме, 
которая, как всегда, права. 
А завтра Марина вновь 
станет убеждать своих 
коллег и знакомых, что в 
одну реку можно войти 
дважды. И что медовый 
месяц после развода все с 
тем же мужем куда слаще 
и длиннее, чем был пер-
вый месяц после свадьбы. 
С Мариной никто не спо-
рит. Но она продолжает 
убеждать. Скорее не дру-
гих, а себя…

Прокопьевск.
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ТОЛКОВЦЕВ.

Среда 
обитания

В селении Аллерой Но-
жай-Юртовского района 
Чечни проживают около 
тысячи чеченцев: их доми-
ки из красно-розового кир-
пича разбросаны по окрес-
тным холмам и сбегают к 
проходящей мимо дороге. 
Тут есть своя мечеть и шко-
ла. И хотя в годы войны 
боевики не обходили это 
селение стороной, разру-
шений в нем почти не 
было.

База наших спецназов-
цев находится в несколь-
ких сотнях метров от Ал-
лероя, на возвышенности, 
и с нее хорошо просмат-
риваются окрестности. 
Когда-то здесь была мо-
лочно-товарная ферма, 
сильно пострадавшая за 
годы войны. Одно время 
она стояла пустая, а по-
том превратилась в базу 
спецназа.

Вокруг – горы, кое-где 
покрытые снегом. Внизу в 
ущелье мутной лентой 
изгибается небольшая ре-
чушка Аксай. Зимой она 
мелеет так сильно, что кое-
где ее можно перейти 
вброд, а с наступлением 
весны, когда на горных 
перевалах начинает таять 
снег, превращается в бур-
ный поток.

Наши спецназовцы 
порой даже шутят, что у 
них тут, как на курорте, 
– и красоты Северного 
Кавказа, и целебный даже 
сам по себе горный воз-
дух, да и компания доб-
рых друзей всегда рядом, 
искать ее не надо. Навер-
ное, так оно со временем 
и будет, когда за всей этой 
красотой перестанет та-
иться опасность.

Кузбасский спецназ 
входит в одну из специаль-
ных оперативных групп – 
СОГ. Базы СОГ находятся 
в горных районах Чечни, 
где, как правило, скрыва-
ются и прячут свое оружие 
боевики, проходят тропы, 
по которым террористы 
скрытно проникают в Чеч-
ню, Дагестан, Ингушетию 
с сопредельных террито-
рий. Общее руководство 
СОГами возложено на 
ФСБ. В прошлые годы, 
кстати, в состав таких опе-
ративных групп включа-
лись бойцы знаменитых 
спецподразделений «Аль-
фа» и «Вымпел», которые 
теперь работают, как пра-
вило, самостоятельно. Со-
трудники ФСБ занимаются 
сбором и анализом инфор-
мации, ведут оперативную 
работу. В задачи милицей-
ского спецназа входит про-
верка этой информации, 
силовое прикрытие и ад-
ресная поддержка прово-
димых спецопераций. В 
частности, приходится 
блокировать места в гор-
ных районах или селениях, 
где, по оперативным дан-
ным, могут скрываться 
боевики, заниматься поис-
ком и уничтожением их 
временных баз, лагерей, 
перевалочных пунктов, 
тайников с оружием и 
боеприпасами. И порой 
даже самые обычные бое-
вые выходы могут заканчи-
ваться не так, как изначаль-
но планировалось.

Бой в горном 
распадке

Зимой 2008 года коман-
дование поставило нашим 
спецназовцам задачу: в 
составе оперативной груп-
пировки блокировать 
квадрат в Ножай-Юртовс-
ком районе, где находи-
лись боевики, двигавшиеся 
на соединение с другой 
группой бандитов. Кузбас-
совцы вместе с коллегами 
на автомобиле «Урал» вы-
двинулись в указанное 
место, выставили заслоны 
и секреты. В течение суток 
ничего подозрительного 
не обнаружили, все было 
тихо. Уставшие и про- 
мерзшие офицеры уже 
было предвкушали скорое 
возвращение на свою базу 
в Аллерое, где можно было 
согреться, нормально по-
есть и хоть немного отдох-
нуть перед новым выхо-
дом, как вдруг по радио-
станции поступил новый 
приказ командования: в 
районе соседнего селения 
идет бой с боевиками, не-
обходимо срочно выехать 
туда. 

Как оказалось, несколь-
ко ранее там появились 
двое неизвестных. Когда к 
ним навстречу двинулось 
несколько местных чечен-
ских милиционеров, они 
расстреляли их из автома-
та и скрылись в ближай-
шем заросшем лесом и 
кустарником горном рас-

падке. Где их и блокиро-
вали силы чеченской ми-
лиции и подоспевшие 
бойцы из разведроты 
внутренних войск. Отстре-
ливаясь, боевики засели в 
глубокой воронке, образо-
вавшейся от бомбы или 
снаряда на вершине хол-
ма. Вначале разведчики 
пошли было на штурм по 
практически открытой 
местности, но вынуждены 
были отступить: патронов 
у бандитов хватало, и сво-
им огнем они никого не 
подпускали близко. Когда 
наши спецназовцы подъ-
ехали на место, у чеченс-
ких милиционеров и раз-
ведчиков уже были погиб-
шие и раненые. Сориенти-
ровавшись на местности, 
наши предложили свой 
план действий. Пока пуле-
метчик и снайпер своим 
огнем не давали бандитам 
высунуться из убежища, 
спецназовцы под прикры-
тием БТРа пробрались на 
вершину холма и заброса-
ли воронку гранатами…

– К тому времени стем-
нело, ударил мороз, и 
еще недавно мокрый рас-
падок покрылся наледью, 
– вспоминал потом при-
нимавший участие в этом 
бою полковник милиции 
Константин Огий, замес-
титель командира ОМСН 
ГУВД по Кемеровской 
области. – Машины и 
наши мокрые ботинки 
скользили по склонам, и 
мы долго не могли вы-

браться оттуда наверх. 
Пришлось рубить ветки 
деревьев и подкладывать 
их под колеса. Поначалу 
ничего путного не полу-
чалось. Но в конце кон-
цов, натужно урча и кое-
где буксуя, наша техника 
все же медленно, но верно 
стала выезжать из распад-
ка. Примерно три кило-
метра обратного пути мы 
п р е о д о л е л и  ч а с о в  з а 
шесть. Еще какой-то час 
– и мы наконец-то возвра-
тились на свою базу, вы-
полнив все поставленные 
перед нами боевые зада-
чи…

Обо всех обстоятельс-
твах и результатах этого 
боя было доложено рапор-
том на имя руководства. 
Но, к сожалению, поощре-
ние наших ребят так и ос-
талось только на бумаге…

Встреча  
на «Песках»

…Окраина небольшо-
го городка Моздок в Се-
верной Осетии, уже давно 
ставшего чем-то вроде 
транзитного пункта для 
военных и милиционеров 
на пути в Чечню и обрат-
но. Сюда, в железнодо-
рожный тупик «Пески» 
(это название дали по 
расположенному непода-
леку песчаному карьеру), 
загнали для разгрузки 
эшелон с кузбасскими 
милиционерами, при-
бывшими в очередную 

служебную командировку 
на  Северный Кавказ . 
Стражи правопорядка 
деловито и без суеты вы-
таскивают из вагонов 
ящики с боеприпасами, 
продукты, личные вещи, 
стройматериалы и загру-
жают все это в закрытые 
б р е з е н т о в ы м  т е н т о м  
«КамАЗы» или складиру-
ют рядом. Оказавшись не 
у дел, я разглядываю, как 
милиционеры-кинологи 
общаются со своими чет-
вероногими питомцами.

– Здорово, дружище! 
Нормально добрался? – 
услышал я знакомый го-
лос. Обернулся – и попал 
в стальные объятия ко-
мандира группы кузбас-
ских спецназовцев под-
полковника милиции 
Игоря Мурзина. Сегодня 
ранним утром он вместе 
со своими товарищами на 
бронированном «Урале» 
и «уазике» выехал из Ал-
лероя, куда из Кузбасса 
прибыла на замену новая 
группа отряда милиции 
специального назначе-
ния. Нескольких часов 
тряски по узким горным 
дорогам, а потом относи-
тельно комфортная езда 
по федеральной трассе 
Ростов–Баку – и они в 
Моздоке.

С Игорем Мурзиным 
мы знакомы уже более 
полутора десятка лет. 
Наши пути не раз пересе-
кались и на родной земле, 
и во время наших служеб-

ных командировок на Се-
верный Кавказе, где каж-
дый бывал по своей линии: 
он – по милицейской, я – 
по журналистской. И вот 
теперь новая встреча.

– Ну, как вы там? – ин-
тересуюсь после взаимных 
приветствий и крепких 
мужских рукопожатий у 
него и других наших ре-
бят.

– Да, слава Богу, все 
живы и здоровы. Все нор-
мально, как и должно 
быть…

– Как там, в горах-то, не 
сильно напряженная об-
становка?

– В целом во всей Чеч-
не стало гораздо спокой-
нее, чем несколько лет 
назад. В горах вообще 
мало открытых столкно-
вений – по ним проходят 
пути боевиков, в них они 
прячутся или зализывают 
раны. В основном банди-
ты действуют на равнине 
или в сопредельных с 
Чечней республиках – на-
пример, в том же Дагес-
тане или Ингушетии, в 
Кабардино-Балкарии, – 
говорит Игорь. Подпол-
ковнику милиции Игорю 
Мурзину есть с чем срав-
нивать: за свои одиннад-
цать командировок на 
Северный Кавказ он пови-
дал немало. – Свои удары 
они наносят скрытно, из-
за угла или по ночам. То 
убьют сотрудников мили-
ции, то главу администра-
ции, то муфтия, то об-
стреляют где-нибудь КПП 
или блокпост, нередко 
гремят взрывы… От таких 
вылазок страдают все – и 
простые мирные люди, и 
мы, люди в погонах. Поэ-
тому основной акцент в 
нашей деятельности на 
Северном Кавказе уже 
несколько лет делается на 
оперативную работу, ко-
торая помогает не допус-
тить террористических 
актов и силовых акций в 
отношении мирного насе-
ления или наших сил…

(Окончание следует)

«Вертушка» с «большой земли».

Работает снайпер.

Спецназ 
уходит  
в горы

На фоне прерывистых 
силуэтов Кавказских 
гор, нередко скрытых  
в дымке 
взлохмаченных 
облаков,  
уже несколько лет 
развевается флаг 
Кемеровской области.  
Именно здесь,  
в небольшом 
чеченском селении 
Аллерой, от которого  
до Дагестана  
каких-то пара десятков 
километров,  
находится база 
отряда милиции 
специального 
назначения ГУВД по 
Кемеровской области, 
его многие  
по старой памяти 
нередко называют еще 
СОБРом.

Флаг  
Кемеровской  
области —  
в горах  
Северного Кавказа.
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актуально!

пока еще новинка

примените!

Н а п о м н и м  о б щ и е 
правила при выращива-
нии рассады: чем меньше 
освещенность, тем про-
хладнее должно быть в 
помещении, меньше по-
лив. При пасмурной по-
годе в тепле растения 
вытягиваются, образуя 
длинные междоузлия, 
которые таковыми и оста-
нутся в дальнейшем, а 
корни будут «работать» 
на прокорм ствола, игно-
рируя закладку цветков. 
К тому же хилый, не-

Полив рассады – 
больше, чем полив

Март традиционно 
считается рассадным 
месяцем, хотя первые 
посевы на рассаду садо-
воды делают и в январе, 
и в феврале. Но, как мы 
не раз повторяли, дело 
не в сроках, а в условиях 
выращивания: если ра-
стения не будут обеспе-
чены светом, влагой, 
питанием, растянутый 
рассадный период обер-
нется упущенным уро-
жаем.

устойчивый саженец не-
жизнеспособен, подвер-
жен всевозможным забо-
леваниям.

Водный режим для 
овощных культур младен-
ческого возраста должен 
быть достаточным, но не 
избыточным. Частота по-
ливов зависит от темпера-
туры в квартире, сухости 
воздуха.  Большинство 
опытников склоняются к 
тому, что влага, даваемая 
растению за раз, должна 
проникнуть до дна емко-
сти и даже чуть выйти на 
поддон. Смачивание толь-
ко верхнего слоя приводит 
к образованию корки, кис-
лородному голоданию 
корней.

Немаловажен и способ 
полива. Например, тык-
венные культуры, капуста 

любят орошение по листь-
ям, для томатов это непри-
емлемо, они признают 
только полив под корень. 
Особенно сложно угодить 
мелкосеменным – сеянцы 
слабенькие, за почву цеп-
ляются тонюсенькой ни-
точкой-корешком. Если 
небрежно плеснуть воду, 
можно погубить его. В 
этом случае рекомендуют 
пользоваться пипеткой 
или шприцем без иглы, 
аккуратно смачивая сво-
бодную поверхность поч-
восмеси, не задевая при 
этом сеянцы. Конечно, это 
долго, хлопотно, но если 
хочешь избежать выпада, 
приходится тратить вре-
мя.

Сколько и каких давать 
рассаде подкормок, тут у 
садоводов-опытников еди-

ного мнения нет. Кто спу-
стя неделю после пикиров-
ки начинает каждые десять 
дней вносить полное мине-
ральное удобрение, кто 
считает, что малышам 
вполне довольно питания, 
содержащегося в земель-
ной смеси. Специалисты 
же предлагают держаться 
золотой середины, то есть 
использовать рыхлую, за-
правленную перегноем 
земельную смесь, а жид-
ким удобрением подкарм-
ливать, если саженцы от-
стают в росте, имеют блед-
ный вид (осветляется 
окраска листьев). На этом, 
думается, и следует оста-
новиться. Ведь перекорм-
ленная рассада начинает 
жировать, то есть наращи-
вать зеленую массу в ущерб 
развитию корневой систе-

мы, потом, при переса-
живании, долго болеет.

Внимание: подкорм-
ки, если они нужны, вно-
сят только во влажную 
почву – сначала полив 
чистой водой, потом пи-
тательный раствор. В 
противном случае можно 
обжечь корни, ведь емко-
сти невелики, к концу 
рассадного периода кор-
ни занимают их почти 
полностью.

Вода для полива дол-
жна быть комнатной тем-
пературы. Предваритель-
но ее держат для отстоя в 
открытой емкости, по 
меньшей мере, сутки 
(если дольше, то лучше).

…Рассадные хлопоты 
для садовода в радость. 
Если все сложится удач-
но, на участке будут не 
просто огурцы и томаты, 
а именно тех сортов, что 
вам интересны. Ради это-
го стоит похлопотать.

Тамара 
МАЛЫШКИНА.

Вниманию 
любителей 
цветов!

Впервые клуб «Цве-
товоды Кемерова» со-
вместно с областной 
библиотекой имени Фе-
дорова проводит для 
цветоводов-любителей 
цикл лекций с просмот-
ром слайдов:

16 марта – Лилии  
в саду (докладчик –  

М. М. Жидяева).
23 марта –  

Современные флоксы 
(Н. А. Старикова).

30 марта –  
Гладиолусы в саду  
(Е. А. Морокина).
Лекции состоятся на 

втором этаже библиоте-
ки (Кемерово, ул. Дзер-
жинского, 19), начало в 
10 часов. Вход по чита-
тельским билетам.

Не тот лопух,
что в заросли у стен,

А тот, кто, мучаясь
подагрой и лысея,

Лопух ногою топчет,
между тем

Познать лечебность
корня не умея.

А. Бузни.

Мы воспринимаем ло-
пух (репейник) как сорняк, 
а вот на полях в Японии 
наблюдаются ухоженные 
плантации лопуха-овоща. 
Российские селекционно-
семеноводческие фирмы 
«Гавриш» и «Седек» не так 
давно представили на ры-
нок гибриды и сорта не-
обычной культуры. Это 
лопух японский Самурай 
и лопух съедобный Враче-
ватель. Любознательность 
подвигла меня заняться 
культивированием нови-
нок.

Вырастить лопух япон-
ский оказалось несложно, 
кстати, по сравнению со 
своим сородичем лопу-
хом-дикоросом он менее 
агрессивен, то есть разра-
стается культурно. В пер-
вый год жизни дал сочный 
корень (корнеплод) и ро-
зетку листьев. Во второй 
год растение образовало 
ветвистые побеги высотой 
до 80 см и зацвело краси-
выми трубчатыми розово-
пурпурными цветками, 
собранными в шаровид-
ные корзинки. Когда нача-
ли созревать семена, кор-
зинки (как и у дикороса) 
обрели способность цеп-
ляться за все подряд. Мас-
са корнеплода достигла 
600 г (в природных услови-
ях корнеплоды гораздо 
меньше).

Посев можно произве-
сти весной (апрель-май) 
непосредственно в грунт 
или под зиму в конце ок-
тября. Почва, конечно же, 

Лопух 
Самурай

должна быть рыхлой, глу-
боко вспаханной (иначе 
корнеплод хороший не 
получишь). Далее про-
полка и рыхление, в за-
сушливый период – по-
лив. Размножается также 
и вегетативно. Культиви-
руется растение для полу-
чения корнеплодов и мо-
лодых листьев, которые 
используются как лекар-
ственное средство и в ку-
линарии. Заметила: кор-
неплоды и листья хороши 
первые два года, затем 
стареют и становятся 
жесткими; растение сле-
дует обновлять.

Официальная медици-
на признает репейное 
масло, рекомендуя его для 
лечения заболеваний 
кожи, лишая, себореи. В 
н а р о д н о й  м е д и ц и н е 
спектр применения лопу-
ха много шире. Напри-
мер, настои и отвары кор-
ня используются для лече-
ния гастритов, язв желудка 
и двенадцатиперстной 
кишки. Свежие листья 
лопуха - при ревматизме, 
мастопатии, для заживле-
ния ран и как жаропони-
жающее средство. Отва-
ренные в воде листья и 
корни, растертые со сли-
вочным маслом, хорошо 
лечат ожоги.

В кулинарии лопух 
также занимает достойное 
место: молодые нежные 
листья, побеги и корни 
первого года жизни упо-
требляют в пищу сырыми, 
печеными, вареными, жа-
реными. Из размолотых в 
муку корней готовят сур-
рогат кофе (стимулирует 
и активизирует обмен ве-
ществ). Работая на участке, 
в обувь можно положить 
стельки из листьев лопуха 
- кожа на подошве будет 
как у младенца. А если 
соорудить «шляпку» из 
листьев лопуха, то уста-
лость будет проходить 
мимо.

Вот таков он, лопух, 
репейник, дедовник се-
мейства астровых!

Галина БОНДАРЕНКО,
член клуба  

«Цветоводы Кемерова».

На прилавках садо-
вых центров уже появи-
лись «первые ласточки». 
Сейчас хорошо бы про-
сто пройтись и присмот-
реться к ассортименту, 
ведь приобретать много-
летники лучше в апреле 
- мае, к моменту посадки 
в открытый грунт. Но как 
удержаться? Новинки 
раскупаются в первую 
очередь, да и времени на 
обстоятельные походы 
по магазинам к началу 
сезона не будет. Поэтому 

Покупаем 
растения, 
и опять раньше времени

хочу поделиться своим 
опытом.

Если вам предлагают 
несколько «корешков» на 
выбор, выбирайте самую 
большую деленку (луко-
вицу). Не стоит брать све-
жеразрезанный или по-
врежденный посадочный 
материал – слишком вели-
ка вероятность загнива-
ния.

Что-то хранится хоро-
шо, а что-то не очень, и 
потому лучше воздер-
жаться от покупки. Са-

мые «терпеливые» – ли-
лии, хосты, лилейники, 
астильбы. С подсветкой 
они хорошо подращива-
ются в квартире, а если 
для этой операции слиш-
ком рано, могут хранить-
ся (в прохладном месте!) 
в корнях. Менее устойчи-
вы растения с жесткими, 
твердыми, мясистыми 
корнями – баданы, клопо-
гоны, роджерсии. Что 
касается гейхер, гераней, 
японских анемон, коло-
кольчиков, флоксов, то с 
ранней покупкой лучше 
повременить – риск гибе-
ли их до посадки весьма 
велик.

Сейчас мало света, да 
и лучшее место мы отдаем 
рассаде. Поэтому, помня, 
что для нормального ро-
ста многолетникам необ-
ходимо укоренение в про-
хладной земле, постарай-
тесь оттянуть момент вы-
садки. Самый доступный 
способ хранения - овощ-
ной отсек холодильника. 
Для этого можно плотно 
завернуть корешки в чуть 
влажную ткань и уложить 

в перфорированный па-
кет. Если есть возмож-
ность, вместо ткани ис-
пользуйте мох или торф, 
растениям будет ком-
фортнее. Раз в неделю не 
забывайте внимательно 
просматривать свои со-
кровища. При обнаруже-
нии подпревания корней 
или луковиц удалите 
подгнившую часть, а срез 
обработайте древесным 
углем или зеленкой.

Для меня на протяже-
нии многих лет самым 
надежным  местом хра-
нения остается погреб. 
Там всегда постоянная 
температура и влаж-
ность.

…Если нет терпения 
ждать начала сезона, зай-
митесь выгонкой ранних 
сортов лилий. Им нужно 
немного земли, воды, света 
и… ваша горячая любовь. 
И они обязательно велико-
лепно зацветут на Пасху!

Марина ЖИДЯЕВА,
член клуба  

«Цветоводы Кемерова».
Фото  

Кирилла Кухмаря.

ЦветоЗависимость - садовый недуг, неизлечимый, 
но прекрасный. Первый признак - зимняя хандра 
и весеннее возбуждение, которое приводит нас  
к мании приобретательства:  
начинаем скупать в садовых магазинах все  
и вся. Такая невоздержанность чаще всего ведет 
к бессмысленным тратам, поскольку возникают 
проблемы с сохранностью посадочного 
материала до посадки, а главное - с размещением 
приобретенных растений. Все это повторяется 
ежегодно, но все же… Хотя бы этой весной 
постарайтесь удержаться от разочарований.
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Лечебно-диагностический центр «Овум-Медико» 
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Международная клиника «СЕМЬЯ» Московского  
областного НИИ акушерства и гинекологии
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«От  зачатия  до  родов»

Конкурс

В выдаче медицинской 
справки сыну нашей чита-
тельницы не отказали, а 
направили на обследова-
ние в наркологический 
диспансер.

В Кемеровской обла-
сти действует Единый 
распорядок проведения 
медицинского осмотра в 
наркологических учре-
ждениях и наркологиче-
ских подразделениях ме-
дицинских учреждений 
Кемеровской области. Он 
принят Постановлением 
коллегии Администра-
ции Кемеровской области 
от 30.06.2008 № 244. Еди-
ный распорядок опреде-

Попался пьяным - 
пройди обследование

Моему сыну отказали 
в выдаче медицинской 
справки для получения 
водительского удостове-
рения. Врач-нарколог ска-
зал ему, что не подпишет 
справку, пока сын не 
пройдет обследование в 
диспансере. Сын раньше 
не состоял на учете в 
наркологическом диспан-
сере, но до закрытия ме-
дицинских вытрезвите-
лей случайно побывал в 
одном из них. Алкоголем 
сын не злоупотребляет. 
Вправе ли врач при таких 
обстоятельствах отка-
зывать в выдаче справ-
ки?

И.  
(по электронной почте).

ляет порядок медицинско-
го обследования для полу-
чения справки, необходи-
мой для получения лицен-
зии на приобретение ору-
жия, для приобретения 
права управления транс-
портным средством.

Врач после установле-
ния личности проверяет 
наличие сведений в отно-
шении обратившегося 
гражданина о ранее выяв-
ленных наркологических 
расстройствах или призна-
ках наркологических рас-

стройств по имеющимся 
в медицинском учрежде-
нии базам данных (выяв-
ленное при медицинском 
освидетельствовании со-
стояние опьянения (одур-
манивания), фактах упо-
требления алкоголя или 
отказа от медицинского 
освидетельствования; ин-
формацию о пребывании 
в медицинском вытрезви-
теле и пр.).

При обнаружении пе-
речисленных сведений 
заполняется амбулатор-
ная карта с указанием 
повода обращения на 
осмотр, и с отметкой о 
выявленных сведениях, 
гражданину предлагается 
обратиться к врачу-психи-
атру-наркологу амбула-
торного приема по месту 
жительства.

При успешном прохо-
ждении обследования в 
наркологическом диспан-
сере сыну нашей чита-
тельницы подпишут ме-
дицинскую справку.

Рис.  
Андрея Горшкова.

 

По горизонтали: 1. 
Улица в Лондоне, на кото-
рой расположен музей 
Шерлока Холмса. 3. Разно-
видность люстры. 5. Флаг, 
спускающийся с веревки, 
протянутой поперек ули-
цы между домами. 7. При-
бор для приема и демон-
страции изображения. 8. 
Работник связи. 9. Город в 
центральной Индии. 10. 
Выдающаяся русская акт-
риса, одна из организато-

ров и председатель Рус-
ского театрального обще-
ства. 

По  вертикали: 1. 
Полководец, сподвижник 
А.В. Суворова и М.И. Ку-
тузова. 2. Отражатель 
лучей, телескоп. 3. Ком-
натное растение. 4. Назва-
ние периодического жур-
нала. 5. Персонаж повести 
Н.В. Гоголя «Тарас Буль-
ба». 6. Род трав семейства 
норичниковых.

По горизонтали: 1. Бейкер. 3. Абажур. 5. Орифлам-
ма. 7. Телевизор. 8. Почтальон. 9. Нагпур. 10. Савина. 

По вертикали: 1. Багратион. 2. Рефлектор. 3. Ама-
риллис. 4. Работница. 5. Остап. 6. Авран. 
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Накануне 8 Марта в област-
ном центре выбрали первую 
«Мисс полиции Кузбасса» – ею 
стала специалист отделения по 
связям со средствами массовой 
информации УВД по г. Кемерово 
Оксана Душковая.

В этом году за звание «Мисс 
ГУВД Кузбасса» боролись самые 
обаятельные и элегантные сотруд-
ницы органов внутренних дел из 
Кемерова, Новокузнецка, Березов-
ского, Междуреченска и Топок, 
признанные лучшими на зональ-
ных конкурсах. Силовые упражне-
ния, огневая подготовка, умение за 
считанные секунды собирать и раз-
бирать пистолет Макарова, способ-
ность в мгновение перевоплощать-
ся из строгого офицера в изящную 
леди – вот далеко не полный пере-
чень того, в чем состязались претен-
дентки на звание «Мисс полиции 
Кузбасса».

Но, пожалуй, самым зрелищ-
ным испытанием стало дефиле: 
участницы представили разрабо-
танную ими самими форму сотруд-

ницы полиции. Кто-то вышел на 
сцену в изящном платье из обоев, а 
кто-то показал настоящий дизай-
нерский талант и представил фор-
му, в которой захотели оказаться 
многие женщины в погонах, следив-
шие за конкурсом из зрительного 
зала.

В итоге решением жюри, в ко-
торое помимо руководства област-
ного полицейского главка вошла и 
Жанна Власьевская - «Вторая краса-
вица России-2008», «Вице-мисс ру-
нет-2009», модель и телеведущая, - 
«Мисс ГУВД Кузбасса», а вместе с 
тем и первой «Мисс полиции Куз-
басса» была признана Оксана Душ-
ковая. Она не только стала облада-
тельницей короны и ленты победи-
тельницы, но еще и получила тури-
стическую путевку во Вьетнам, 
предоставленную одним из спонсо-
ров конкурса. Впрочем, и все другие 
финалистки не остались без цветов 
и подарков, которые им вручил 
начальник областного ГУВД Алек-
сандр Елин.

Владимир СЕРГЕЕВ.

Первая «Мисс полиции»


